
Э
лита российского общества активно ис-
кала пути наиболее эффективных спосо-
бов сокращения численности чрезмерно 
расплодившихся хищников. Основной 
причиной волчьей напасти была отме-

на крепостного права, в результате чего суще-
ственно сократилось количество комплектных 
псовых охот, которые не одно столетие держали 
«серого помещика» в узде. 

«Пора, давно пора осознать в волке главного 
заклятого врага нашего благосостояния и, сбро-
сив с себя обычную апатию и равнодушие, объ-
явить хищнику жесткую, непримиримую войну. 
Разве факты не доказывают нам, что временное 
размножение его имело место только в периоды 
упадка народного благосостояния, в эпохи об-
щественных бедствий и войн по преимуществу 
как роковое и неизбежное последствие всякой 
неурядицы, и что волк является, таким образом, 
грозным символом невежества, бедности, без-
защитности и угнетения народной массы? Как 
же возможно такое непонятное явление в наш 
цивилизованный век! 

Прямых и косвенных причин наступления 
волчьего царства можно насчитать очень много, 
все они, однако, имеют один и тот же главный 
корень: резкое изменение строя жизни и воз-
никшую вследствие этого экономическую 
неурядицу, которая как нельзя более на руку 
всякому двуногому и четвероногому хищни-
ку», — писал Л.П. Сабанеев в монографии, по-
священной волку. 

В России проблема сокращения численности 
волка всегда имела ярко выраженную политиче-
скую окраску, которая характеризовала способ-
ность государства обеспечить безопасную среду 
обитания для самой уязвимой части населения, 
проживающей в сельской глубинке. 

Обеспечение благоприятной среды обитания 
гражданам нашей страны является конституци-
онной обязанностью государства, но, совершив 
либеральную революцию в охотничьем хозяй-
стве, а правильнее сказать, развалив его, мы 
пожинаем горькие плоды. Кто бы мог подумать, 
что в ХХI веке серьезную угрозу для населения 
и животного мира будут представлять чрезмерно 
расплодившиеся хищники: волк, а также бурый 
медведь, что красноречивее всяких слов говорит 
о «экономической неурядице» в современной 
России. В настоящее время в Российской Фе-
дерации от волков ежегодно погибает не менее 
370 тысяч копытных диких животных (34 тысячи 
лосей, 140 тысяч северных оленей, 123 тысячи 

косуль, 40 тысяч кабанов), почти 3 миллиона 
зайцев и 70 тысяч бобров, а также различных 
сельскохозяйственных животных общей био-
массой около 400 тысяч тонн. «Без принятия 
неотложных мер по регулированию численности 
этого хищника прогнозировать существенное 
увеличение численности диких копытных живот-
ных не представляется возможным» — гласит 
вывод «Стратегии сохранения редких и находя-
щихся под угрозой исчезновения видов живот-
ных, растений и грибов в Российской Федерации 
на период до 2030 года», утвержденной распо-
ряжением Правительства РФ от 17.02.2014 г. № 
212-р. Следует отметить, что данная «Стратегия» 
разработана в соответствии: 

— с Экологической доктриной Российской 
Федерации, одобренной распоряжением Прави-
тельства РФ от 31.08.2002 г. № 1225-р; 

— Концепцией долгосрочного социально-
экономического развития Российской Федера-
ции на период до 2020 года, утвержденной рас-
поряжением Правительства РФ от 17.11.2008 г. 
№ 1662-р; 

— Основами государственной политики в об-
ласти экологического развития Российской Фе-
дерации на период до 2030 года, утвержденной 
Президентом РФ 28.04.2012 г. 

Реализация мероприятий, предусмотренных 
«Стратегией», осуществляется в рамках Госу-
дарственной программы Российской Федерации 
«Охрана окружающей среды на 2012–2020 гг.», 
утвержденной распоряжением Правительства 
РФ от 27.12.2012 г. № 2552-р, и Государствен-
ной программы «Воспроизводство и использо-
вание природных ресурсов», утвержденной рас-
поряжением Правительства РФ от 26.03.2013 г. 
№ 436-р. Если к этому внушительному списку 
добавить «Стратегию развития охотничьего хо-
зяйства в Российской Федерации до 2030 года», 
утвержденную распоряжением Правительства 
РФ от 03.07.2014 г. № 1216-р, то мы получим 
весь спектр основополагающих государствен-
ных документов, направленных на решение 
важнейших экологических проблем. 

На самом высоком уровне разработана 
и утверждена масса серьезных документов, из-
расходованы миллиарды бюджетных средств, 
но не сделано ни одного сколь-нибудь значи-
мого шага для сокращения численности волка. 
Без чего реализация всех вышеперечисленных 
стратегий, концепций, основ и государ-
ственных программ пустая трата вре-
мени и средств. Волк, шутя-играючи, 
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ВсЕМУ сВОЕ ВРЕМя

Шестого мая 1876 года состоялся II съезд ружейных охотников 
России, в повестке дня которого стоял только один вопрос — 
о «мерах к истреблению волков». с обстоятельным докладом 
по этой теме выступил Леонид Павлович сабанеев. Полтора века 
назад не рассуждали: уничтожать волков или не уничтожать.
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умножает на ноль все благие намерения, красиво 
изложенные на бумаге. Не случайно в критиче-
ской статье под названием «Глава Минприроды 
решил взяться за проблемы охотничьего хозяй-
ства», опубликованной на сайте «Российской 
Охотничьей газеты» 08.10.2018 г., проблеме 
волка уделялось особое место: «Второе предло-
жение: вдвое сократить за пять лет численность 
волков — с 57 тысяч до 28 тысяч особей. Для 
этого надо ежегодно отстреливать 30 тысяч вол-
ков, ибо они быстро восстанавливают числен-
ность. Добыча волков — удовольствие дорогое. 
Чтобы выследить и убить волка, требуется 40–60 
тысяч рублей. То есть на регулирование числен-
ности нужно потратить за пять лет 10 млрд ру-
блей, при экономическом эффекте в десять раз 
меньше. Еще дороже разделаться с медведем, 
чью численность тоже планируется сократить. 
Но где взять на все это деньги, чиновники от 
Рослесхоза не уточняют». 

Вскоре после этой публикации в структуре 
Министерства природных ресурсов и эколо-
гии Российской Федерации был восстановлен 
департамент государственной политики и ре-
гулирования в области охотничьего хозяйства. 
Но способны ли высококлассные специалисты 
данного ведомства организовать ежегодное со-
кращение численности волка на 30 тысяч в том 
случае, если в полном объеме получат необхо-
димое финансирование? Ведь сами по себе фи-
нансовые вливания проблему не решат. Здесь 
потребуется целая армия разнопрофильных 
специалистов. Кто, где и как их будет готовить? 
Как показал опыт царской России и Советского 
Союза, с волком нужно бороться не полтора-
два месяца, а круглый год, причем повсеместно 
и, мало того, всеми известными способами, 
невзирая на вопли зооэкстримистов — псевдо-
защитников природы, грубо исказивших не-
зыблемые христианские ценности, идеология 
и деятельность которых являются проявлением 
ни чем не прикрытого сатанизма. 

«Пора, давно пора осознать в волке главно-
го заклятого врага нашего благосостояния и, 
сбросив с себя обычную апатию и равнодушие, 
объявить хищнику жесткую, непримиримую вой-
ну». Война, вот то слово, которое, по мнению 
Л.П. Сабанеева, наиболее точно отражает наше 
взаимоотношение с волком. Война, в которой 
мы в угоду нашим заокеанским партнерам и их 
приспешникам, объявившим волка «санитаром 
леса», без боя сдали все позиции. Крайне не-
благоприятная ситуация обязывает разработать 
целевую государственную программу, направ-
ленную на регулирование численности волка 
и бурого медведя, которые, помимо огромно-
го вреда охотничьему и сельскому хозяйству, 

представляют угрозу для населения. Что, как 
уже отмечалось, переводит проблему сокраще-
ния численности этих чрезмерно расплодив-
шихся хищников из экологической плоскости 
в социально-политическую. 

Без всякого сомнения, основная нагрузка 
в «жестокой, непримиримой войне» ляжет 
на плечи общественных охотничьих организа-
ций. К чему уже надо готовиться. Не теряя вре-
мени на раскачку, следует приступить к апроба-
ции эффективных способов охоты как на волка, 
так и на медведя, многократно сокращающих 
затраты на добычу, в которых ключевую роль 
будут играть специально подготовленные для 
этих целей собаки. Применительно к волку — 
гончие, а к бурому медведю — зверовые лай-
ки. «Строго говоря, ружейная охота с гончими 
при соблюдении всех ее условий с охотничьей 
точки зрения не может не стать во главе всех 
прочих видов охот на зверя с ружьем. Кто ста-
нет оспаривать ту всем известную аксиому, что 
собака — душа всякой охоты и что без этого 
верного сподвижника охота, как спорт, почти 
теряет свою прелесть, иногда даже свой смысл 
и значение. Никакие загонщики не могут доста-
вить такого удовольствия, как хорошо слажен-
ная стая гончих», — считал Л.П. Сабанеев. 

В Советском Союзе первая волкогонная стая 
гончих была создана в 1928 году в Военно-
охотничьем обществе. «Первый опыт охо-
ты с гончими по волку блестяще оправдал 

себя», — писал руководитель данного проекта, 
эксперт-кинолог Всесоюзной категории Николай 
Павлович Пахомов в статье «На волков с гончи-
ми», опубликованной в альманахе «Охотничьи 
просторы» (№ 7, 1957 г.). И в настоящее время 
Военно-охотничье общество может и должно 
стать надежным партнером Минприроды России 
как в регулировании численности волка и бурого 
медведя, так и в решении целого ряда других 
не менее важных проблем. Например, в деле 
возрождения охотничьего хозяйства, что следо-
вало бы включить в Национальный проект «Эко-
логия». Ведь эта сфера деятельности в нашей 
стране имеет глубокий, сакральный смысл. 

«История застает уже совместное суще-
ствование охоты и земледелия в древнейшую 
эпоху Руси. Оба эти занятия, бесспорно, влияли 
в равной мере на образование нашего народного 
характера; но если земледельческий труд воспи-
тывал в русской душе наклонность к спокойной 
и вдумчиво-серьезной мысли, то на счет охоты 
нужно отнести такие качества русского духа, 
не раз удивлявшие мир, как бесстрашие и стой-
кость, о которые, как волны о скалы, разбивались 
былые беды и бури. Народ-охотник, по необходи-
мости, полагается больше всего на личную пред-
приимчивость и предусмотрительность; подвер-
женный риску и неожиданностям, он естественно 

вырабатывает в своем характере стойкость и бес-
страшие перед опасностью», — писал Николай 
Иванович Кутепов в первом томе уникального 
четырехтомника под общим названием «Вели-
кокняжеская, царская и императорская охота 
на Руси» (1895–1911 гг.). 

Охота, земледелие и православная вера 
вот три составные части, которые сформиро-
вали загадочную русскую душу, заложившую 
основу самобытной цивилизации, не один раз 
спасавшей мир от падения в пропасть. Не слу-
чайно перед лидерами Всемирного русского 
народного собора поставлена задача создания 
к выборам в Государственную Думу 2021 года 
левой православной патриотической партии. 
Не только в России, во всем мире происходит 
замена идеологической парадигмы. На смену 
идеологии глобализма идет идеология патрио-
тизма, и здесь охотничье сообщество, как ве-
сомая и организационно выстроенная часть па-
триотически настроенного электората, должно 
заявить о себе во весь голос! 

Восемь лет назад Контрольное управление 
Президента Российской Федерации провело 
проверку эффективности действующей систе-
мы охраны, воспроизводства и использования 
животного мира, результаты которой были 
изложены в «Докладной» от 04.12.2012 г. 
на имя В. Путина. Данная проверка, выявив 
целый ряд серьезных недостатков, отмети-
ла, что «системы управления как таковой 

нет, нормативно-правовое регулирование 
неэффективно, соответствующий контроль 
не ведется, достоверный учет численности 
охотничьих животных отсутствует». С це-
лью исправления негативной ситуации было 
предложено создать Государственный орган 
по управлению охотой и охотничьей отраслью. 
Президент РФ наложил резолюцию «Согла-
сен», но Государственный орган так и не был 
создан и уже вряд ли появится в обозримом 
будущем. Вполне естественно, что два года 
назад, на ХIV съезде Росохотрыболовсоюза, 
176 делегатов из 76 регионов страны приняли 
резолюцию, лейтмотивом которой было мне-
ние о том, что «на государственном уровне нет 
понимания места и роли охоты и охотничьего 
хозяйства в народном хозяйстве, места и роли 
общественных охотничьих объединений в эко-
номике и социальной сфере, в нравственных 
и воспитательных аспектах развития общества, 
устойчивом и рациональном использовании 
охотничьих ресурсов и сохранении биораз-
нообразия». Беспросветное положение в охот-
ничьем хозяйстве страны создает народное 
недовольство, которое несложно трансфор-
мировать в социальный взрыв с втягиванием 
в управляемый хаос трехмиллионной армии 
вооруженных людей.

Но, похоже, ситуация сдвинулась с мерт-
вой точки. Определенный оптимизм вселяет 
начатая по инициативе Минобороны России 
реорганизация Военно-охотничьего общества 
в общественно-государственную организацию. 
Следует отметить, что именно Военно-охотничье 
общество, созданное в 1922 году, заложило 
прочный фундамент уникального охотничьего 
хозяйства, заботливо выстроенного в молодой 
советской республике. 

«Всему свое время и время всякой вещи под 
небом: …время разрушать и время строить; 
время разбрасывать камни и время собирать 
камни; … » — заявил ветхозаветный пророк 
Екклесиаст. Приходит время созидателей, ко-
торым предстоит «собирать камни», что обязы-
вает Центральный совет ВОО существенно акти-
визировать свою деятельность, став надежным 
партнером Министерства природных ресурсов 
и экологии Российской Федерации в решении 
стратегически важных для страны проблем. 

     
     
 

  

В УГОДЬЯХ

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР П.Н. ГУСЕВ РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:  ПЕРВый ЗаМ. ГЛ. РЕДаКТОРа а.И. ЛИСИЦИН;  ЗаМ. ГЛ. РЕДаКТОРа а.Е. МаИЛКОВ; 
ЗаМ. ГЛ. РЕДаКТОРа ШЕФ– РЕДаКТОР С.Ю. ФОКИН; РЕДаКТОРы:  Д.а. ВаСИЛЬЕВ, а.Л. ЖУКОВа; а.С. КУДРЯШОВ; ОТВ. СЕКРЕТаРЬ Е.С. ПОЛЯКОВа 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 123995, ГСП, МОСКВа, 
УЛ. 1905 ГОДа, Д. 7 СТР. 1, КОМ. 754; E– mail: rog@mk.ru

ОБСУЖдЕНИЕ
НА САЙТЕ
www.ohotniki.ru

«Пора, давно пора осознать в волке главного заклятого врага нашего 
благосостояния и объявить хищнику жесткую, непримиримую 
войну». Война, вот то слово, которое, по мнению Л.П. Сабанеева, 
наиболее точно отражает наше взаимоотношение с волком.

Ре
кл

ам
а

П р о и з в о д и м  и  р е а л и з уе м 
ГУМАННЫЙ КАПКАН КА-2
для отлова соболя, куницы, 
белки, хоря, колонка.
ЗАО «СКВИРЭЛ»
610014; г. Киров, 
ул. Пугачева, 35
8(8332) 56-22-28; 
8-922-668-10-09
squirrel.kirov@mail.ru
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ГОД ЖУРАВЛя
В связи с критическим состоянием журав-
лей Восточной Азии, Дальневосточное от-
деление Всемирного фонда дикой природы 
(WWF) предложило объявить 2020 год годом 
дальневосточных журавлей, чтобы обратить 
внимание на необходимость сохранения этих 
редких птиц и мест их обитания. 

Международный фонд охраны журавлей 
поддержал эту инициативу и в декабре 2019 
года на совещании по разработке стратегии 
по сохранению журавлей Восточной азии 
с участием представителей шести азиатских 
стран объявил 2020 год годом журавлей. Эту 
идею подхватили Рабочая группа по журав-
лям Евразии и Союз охраны птиц России.

Ни одной птице, за исключением гераль-
дического орла, не уделено в фольклоре 
и творчестве разных народов столько вни-
мания, сколько журавлям. В России журав-
ли — любимые народом птицы, символ ро-
дины, супружеской верности и долголетия. 
В христианстве это символ доброй жизни, 
верности, аскетизма, их называли «божьими 
птицами». Существовала традиция оставлять 
неубранной полоску пшеницы специально 
для прокорма журавлей. Ее называли «Хри-
стова бороздка».

Почему такие большие сильные птицы, 
практически не имеющие врагов в природе 
и любимые многими народами, так уязви-
мы? Из 15 видов — 11 занесены в Красный 
список МСОП как исчезающие, находящие-
ся под угрозой исчезновения и уязвимые. 
В наиболее критическом состоянии нахо-
дятся журавли с белым оперением — стерх, 
японский и американский. Из семи видов жу-
равлей, обитающих с России, пять — стрех, 
японский, даурский, черный журавли и кра-
савка — занесены в Красную книгу России. 
Два вида — серый и канадский — обычные, 
но серый журавль занесен во многие регио-
нальные Красные книги.

Основная причина, влияющая на со-
кращение численности многих журавлей, 
исчезновение и деградация мест обитаний. 
Журавли не смогли выдержать пресс эко-
номического развития. Строящиеся города, 
дороги, линии электропередач, загрязне-
ние, осушение водно-болотных угодий, за-
регулирование рек и строительство дамб, 
влияющих на гидрологический режим болот 
и рек, применение ядохимикатов в сельском 
хозяйстве — этот список можно продолжать 
и продолжать. Наряду с антропогенными 
факторами, долговременная засуха привела 
к исчезновению мест обитания птиц откры-
тых пространств — японского и даурского 
журавлей и красавки. 

Практически во всех странах, где обитают 
журавли, за исключением Канады и южных 
штатов СШа, установлен запрет на их до-
бычу. Однако нелегальная охота в Пакиста-
не и афганистане привела к критическому 
состоянию западносибирской популяции 
стерха. Ее численность оценена в 10–20 
птиц, и уже более 10 лет на зимовку в Иран 
прилетает одна птица, а на местах зимовки 
в Индии с 2002 года стерхи отсутствуют. Во 
время миграции через Пакистан и афгани-
стан в Индию и через Саудовскую аравию 
на зимовку в Северо-Восточной африке 
гибнут тысячи серых журавлей и красавок. 
Международный год журавлей в 2020 г. 
и акция «Журавли — птица года» в России 
призваны обратить внимание на состояние 
журавлей и помочь в сохранении этих уди-
вительных птиц и их местообитаний.

Елена ИЛЬЯШЕНКО, исполнительный 
директор Рабочей группы  

по журавлям Евразии

РОГ-ИНФОРМ
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«ПЕРВОзДАННАя РОссИя» 
ВНОВЬ ПРИНИМАЕТ ГОсТЕЙ
Седьмой общероссийский фестиваль приро-
ды «Первозданная Россия» впервые пройдет 
на новом месте — в комплексе Гостиный двор, 
в самом сердце Москвы.

В 2020 году фотоэкспозиция фестиваля 
объединила 32 выставки. 279 авторов из 83 
регионов, снимающих дикую природу, предста-
вили 528 профессиональных и любительских 
работ, сделанных на территории России.

Важнейшие проекты VII фестиваля — Крас-
ная книга России и выставка фотографий ве-
личайших природных объектов всемирного 
наследия ЮНЕСКО, расположенных на тер-
ритории Российской Федерации.

Эти две главные темы представлены впер-
вые в России столь полно, ярко и содержатель-
но на выставке такого уровня, как «Первоздан-
ная Россия», с помощью искусства природной 
фотографии.

«Первозданная Россия» — это не только 
крупнейшая в стране выставка фотографий 
дикой природы, но и уникальная просвети-
тельская площадка, на которой проходят твор-
ческие встречи, научно-популярные лекции, 
мастер-классы и показы новейших докумен-
тальных фильмов. 

Фестиваль проходит с 17 января по 16 февра-
ля 2020 года. Подробности на www.fotocult.ru

ВОЛКИ В ГОРОДЕ
21 января этого года в 13.20 в центре Калуги 
похожие на волков звери загнали мужчину на 
дерево.

В ночь на 21 января и утром этого дня в 
Службу спасения Калуги поступило несколько 

сообщений от жителей города, что они видели 
животных, похожих на волков.

Одно поступило около часа ночи, в нача-
ле третьего пару, сидевшую в машине, по их 
словам, окружили три волка. На видео, вы-
ложенном в социальных сетях, видно, что это 
именно волки. Кроме того, в начале седьмого 
утра спасателям позвонил мужчина, который 
сообщил, что на набережной Яченского водо-
хранилища три волка загнали его на дерево, 
сообщает «Калуга 24» со ссылкой на пресс-
службу регионального ГУ МЧС.

Отмечается, что аналогичные сообщения от 
горожан поступали и в полицию. Там, однако, 
отнеслись к ним скептически, предположив, что 
это были одичавшие собаки. На набережную, 
откуда звонил загнанный животными на дерево 
мужчина, наряд все-таки выслали, но никаких 
стай волков не обнаружили. Ранее сообщалось, 
что в районе подмосковных Луховиц местные 
жители заметили большую стаю волков.

В связи с этим Минэкологии призвало мест-
ных жителей временно не ходить в лес и дало 
рекомендации, как вести себя в случае встречи 
с ними.

РОГ-ИНФОРМ

АО «Краснозаводский 
химический завод» 

 Охотничьи патроны 12, 16, 20, 410 калибров
 Спортивные патроны «TRAP», «SKEET», «SPORTING»
 Сигнальные патроны 26 мм
 Сигнальные ружейные патроны 12, 16, 20 калибров
 «Сигнал охотника» (15 мм. сигнальный патрон)

Российская Федерация, 141321, Московская обл., Сергиево-Посадский р-н, 
г.Краснозаводск, пл.Рдултовского, д.1, тел./факс: (496) 545-82-31, (496) 545-18-88

 E-mail: record@khz-record.ru, sales@khz-record.ru  www.khz-record.ru
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Уважаемые охотники, наши читатели!  

В разгаре сезон зимней охоты. Ждем от вас 

интересных  фотографий.  Лучшие из них будут 

опубликованы как «Фото номера». 

Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 

приложите короткий текст (где, когда и как проходила 

охота). Фотографии в электронном виде присылайте 

на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru с по-

меткой «Фото номера». 

При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

Охота по регулированию численности лисицы проходила  
в Рязанской области, стенькинском охотничьем хозяйстве. 
Организовал охоту охотовед охотхозяйства 
Вячеслав Николаевич НОсОВ. 

Фото Вячеслава НОсОВА

ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна),

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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З
аметочку увидели в ЦК КПСС, потребова-
ли Главохоту РСФСР расследовать проис-
шествие и строго наказать виновных. Уж 
не знаю, почему, но жребий пал на меня, 
и мне приказано было оформлять коман-

дировку в Иркутск.
Этот номер «Советской России» никто не чи-

тал, а теперь пришлось изучить материал чуть 
ли не под лупой. Признаться, заметочка вызва-
ла у большинства сотрудников Главохоты брез-
гливое чувство. Стало обидно за охотоведов, 
и, еще, не зная сути дела, все были уверены, 
что-то здесь не так. Не могли грамотные спе-
циалисты поступить так небрежно. 

 Замначальника Главохоты, инструктируя, 
предупредил меня, что дело это взято на за-
метку комитетом партийного контроля и может 
иметь негативные последствия. Мне это было 
понятно, потому как с ЦК КПСС шутки плохи. 

Самолет из аэропорта Москвы вылетел 
по расписанию. А дальше пошло совсем не так, 
как гарантировал Аэрофлот. Поздняя осень, 
по сути, предзимье. В Москве был мрак и сы-
рость осени, а в Сибири и зима перемежалась 
с осенью, не везде летная погода. Поэтому при-
ходилось делать незапланированные посадки 
и торчать в аэропортах по нескольку часов. Путь 
до Иркутска продолжался более полутора суток, 
и, наконец, после последней отсидки в Ангарске, 
с горем пополам под вечер долетели до места 
назначения. В Иркутском охотуправлении меня 
ждали, поэтому встретили и отвезли в гости-
ницу, а по дороге ребята кратко обрисовали 
ситуацию. 

Наутро был визит к секретарю обкома, а по-
том к председателю облисполкома. Оба руко-
водителя были в курсе событий и просили меня 
объективно разобраться в действиях работников 
охотуправления и дать им квалифицированную 
оценку. А по окончании расследования непре-
менно доложить и оставить справку. 

Началось все с того, что в «живой уголок» 
пионерского лагеря был приобретен полуторо-
годовалый медведь. Оборудовали клетку, и все 
лето он прожил в лагере. Кормежка была хоро-
шая, уход достойный, к нему была прикреплена 
смотрительница, которая его кормила и наво-
дила порядок. 

Зверь здорово подрос, места ему в клетке 
стало недостаточно. До поры до времени было 
терпимо, пока лагерь не закрылся и персонал 
его покинул. Остались сторож и кто-то еще из 
персонала. Зверь остался без присмотра в ма-
ленькой железной клетке, совершенно не при-
способленной для жизни медведя, без подстил-
ки не металлическом мокром полу. 

Наступила осень. Захолодало, начались за-
морозки. Несчастный зверь метался в своей 
клетке в моче и экскрементах, не имея возмож-
ности залечь в спячку, как это ему положено 
природой. Попытка хозяев пристроить его куда-
нибудь не увенчалась успехом. Зоопарки, цирки, 
зверинцы разного рода отказывались принять 
этого зверя, который по возрасту уже не под-
давался дрессировке и был опасен для людей. 
А уж на волю отпускать его тем более нельзя, он 
был не в состоянии жить самостоятельно и за 
кормежкой пришел бы к людям — и не просить, 
а требовать по медвежьи. А это опасно. 

Наступающая зима только усугубляла муче-
ния медведя, зверь свирепел и близко к клетке 

никого не подпускал, стало опасно давать ему 
корм и воду, свою смотрительницу он чуть не по-
калечил, только чудо спасло ее. Когда все мысли-
мые действия были исчерпаны, обратились, на-
конец, к специалистам-охотоведам в Управление 
охотничье-промыслового хозяйства при Иркут-
ском облисполкоме. Что делать с медведем? 

Охотуправлению пришлось еще раз пойти 
по кругу в поисках убежища для обездоленного 
зверя. Но результат был неутешительный, не-
смотря на более широкие возможности управ-
ления, медведя никто не брал.

Когда охотоведы приехали в пионерский 
лагерь, они увидели удручающую картину. 
В тесной, загаженной клетке метался грязный 
медведь, который не понимал, за что и почему 
ему уготовлено такое существование. Ему бы 
уже спать, но берлоги нет, грязь и сырость, от-
крытое место и сквозняк не способствовали 
медведю хоть сколько-нибудь звериное суще-
ствование. Короче, медведь бедствовал.

На совещании в охотуправлении пришли 
к единственно рациональному решению. Зверя 

надо отстрелять, шкуру и мясо сдать государ-
ству и проблему закрыть.

Грязная, черная работа была сделана руками 
охотоведов, и все вроде бы успокоились. Успо-
коилось руководство пионерлагеря, областное 
начальство, охотуправление, на которое повеси-
ли эту проблему. Но, как всегда, в дело вмешал-
ся «дьявол» и все перевернул с ног на голову. 
Вместо слов благодарности маленькая заметка 
обесчестила молодых охотоведов, подвергнув 

их порядочность сомнению. Ребята приложили 
массу усилий, чтобы исправить деяния челове-
ческой глупости, но другая глупость взбаламу-
тила многих людей из-за абсолютно малознача-
щаго события. Глупость неистребима! 

Проблема резко осложнилась. Теперь она 
перешла в плоскость взаимоотношений людей: 
Главохота РСФСР, Иркутское охотуправление 
и его сотрудники, дошла до Иркутского обко-
ма КПСС и Облисполкома, всю сложившуюся 
ситуацию взял под свой контроль ЦК КПСС. 
Газета написала, что охотоведы сделали не-
правильно, отстреляв медведя прямо в клет-
ке, значит, они должны быть наказаны. Вы-
ступление газеты сомнению не подвергалось. 
И никакие оправдательные аргументы в расчет 
не принимались. 

Правилами охоты и неписаным кодексом чести 
охотника нельзя добывать животное, находящее-
ся в бедственном или беспомощном состоянии. 
И если Добробаба думал, что охотоведы, выпол-
няя решение об отстреле медведя, получили удо-
вольствие, — напротив… Когда ребята расска-
зывали мне всю эту историю, они сожалели, что 
автор заметки не был на их месте. Может быть, 
тогда он смог бы понять и почувствовать, что 
чувствовали охотоведы, исполняя малоприятное 
решение. Но таким борзописцам этого не дано, 
они ничего не хотят понимать, они просто себя 
пиарят. Короче, дело сделано, газета выступила, 
нужны виновные и карательные меры. 

Мне удалось созвониться с Добробабой, и я 
предложил ему встретиться и разъяснить дей-
ствия охотоведов, но он отказался. 

Областному начальству я доложил о про-
деланной работе. Объяснил, что сотрудники 
охотуправления действовали исключительно 
законно и в рамках своей компетенции. Нака-
зывать их не за что. Другого выхода просто 
не существовало. 

Таким образом, были прекращены мучения 
зверя и ликвидированы негативные послед-
ствия, связанные с незаконным содержани-
ем медведя. Опубликованный в «Советской 
России» материал ввел в заблуждение обще-
ственность и носил откровенно спекулятивный 
характер. И это все было отражено в справке, 
которую я привез в Москву.

Начальство мое справкой осталось недо-
вольно.

А кто же наказан? — задали мне вопрос 
в Главохоте, когда прочитали справку. В ЦК 
КПСС такую справку не примут. В поручении 
ясно сказано, что виновные должны быть на-
казаны. В Главохоте прекрасно понимали, что 
охотоведы поступили правильно, виновных 
здесь нет. Но нужна была сакральная жертва! 
Сложилась парадоксальная ситуация. Никто 
не виноват, а наказать кого-то надо. 

В качестве такой жертвы я предложил себя, 
придуманную формулировку для объявления 
выговора представил кадровикам. Так и слу-
чилось — к взаимному удовольствию сторон. 
Выговор я получил и был очень горд, потому 
что заслонил собою замечательных молодых 
ребят-охотоведов от сурового наказания в са-
мом начале их карьеры. Главохота отчиталась 
перед ЦК КПСС, и все прошло как надо.

Но Главохота не была бы сама собой, если 
бы не сделала правильных выводов из этого 
прецедента с медведем. Был издан приказ 
по системе, которым запрещалось содержание 
крупных хищников организациями и отдель-
ными гражданами без специального на то раз-
решения. Оговаривались жизненные условия, 
ветеринарное обслуживание, соответствующий 
уход и кормление, отвечающие биологическим 
особенностям каждого конкретного животного. 
Приказ действовал до середины девяностых, 
и безобразий, подобных иркутскому, не наблю-
далось.

Обращаясь к сегодняшнему дню, вчитыва-
ясь в Закон «Об охоте…», где даже отсутствует 
понятие животного мира, он превращен в ре-
сурс — сложно представить себе, как ресурсы 
чувствуют себя в клетке, вольере, загоне. И кто 
распоряжается этими «ресурсами»? 

В последнее время становятся известными 
случаи негуманного отношения к диким живот-
ным, находящимся в неволе. Передвижные зве-
ринцы и цирки, незаконное содержание круп-
ных хищников в частных руках, когда животные 

не получают нормального ухода, сбалансиро-
ванного питания, а иногда и просто жестокое 
отношение, приводящее к увечью животных, 
а иногда и к гибели.

Зачем я написал об этом случае? В те вре-
мена написать было невозможно. Посчитали 
бы, что я намеренно дискредитирую советскую 
прессу, да и вряд ли такой материал был бы 
опубликован. А о таких случаях рассказывать 
просто необходимо. 

Правда, сейчас практикуется стрельба круп-
ных копытных в загонах, назвать это охотой 
у меня рука не поднимается. Или варминтинг! 
Хотите стрелять на длинной дистанции, да по-
жалуйста! Наставьте фанерных мишеней и па-
лите себе в удовольствие. Только причем здесь 
байбаки?

Обращаюсь к сегодняшним журналистам. 
Печатное слово стоит дорого, и от него часто 
зависит судьба людей. Будьте внимательны 
к человеку. Недавно исполнилось сто лет «Мо-
сковскому комсомольцу», а я читаю его вот уже 
более пятидесяти лет. За все это время газета 
держит свою марку, оставаясь неравнодушным 
свидетелем нашей непростой, полной трагиче-
ских событий жизни, откликаясь на нее остры-
ми материалами. И скольким людям «Москов-
ский комсомолец» помог в разных жизненных 
ситуациях! 

С наступившим Новым годом вас, дорогие 
читатели «Российской Охотничьей газеты»! Же-
лаю вам здоровья и счастья, удачи и везения 
на охотничьих и рыболовных тропах.

Ни пуха ни пера!

 Евгений КАНДАУРОВ, канд. биол. наук

 Так называлась заметка в десять строк, опубликованная в газете 
«советская Россия» в 70-х годах прошлого века. Автор, собственный 
корреспондент газеты, некто Добробаба, с возмущением отмечал, 
что варвары-охотоведы, работники Управления охотничьего 
хозяйства при Иркутском облисполкоме, расстреляли беззащитного 
медведя прямо в вольере. Добробаба не удосужился даже 
встретиться с работниками охотуправления, чтобы узнать историю 
этого медведя. 

НА КРОВЯХ4

ПО МЕДВЕДЮ В ВОЛЬЕРЕ

Когда охотоведы приехали в пионерский лагерь, они увидели 
удручающую картину. В тесной, загаженной клетке метался 
грязный медведь, который не понимал, за что и почему ему 
уготовлено такое существование. 
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Н
о грянула война, и жизнь раскололась 
надвое — до и после. В скором време-
ни семья оказалась в глубоком тылу 
на Урале. Там и зародилась страсть 
к охоте и познанию животного мира 

родной природы. 
В 1944 году семья вернулась в Москву. 

После окончания школы Олег поступил в Мо-
сковский пушно-меховой институт. Затем 
работал научным сотрудником в Восточно-
сибирском и Уральском филиалах Академии 

наук СССР; в последующем — заместителем 
директора Баргузинского заповедника по на-
учной работе. Его основные труды были по-
священы животному миру, особенно соболю, 
а также озеру Байкал и Прибайкалью. Им 
было издано 10 книг и написано большое ко-
личество научных и научно-популярных работ 
по проблемам охоты и охотничьего хозяйства, 
заповедного дела и по охране природы. 

С 1964 года и до последних дней своей 
жизни Олег Кириллович являлся бессменным 

руководителем журнала «Охота и охотничье 
хозяйство». В начале 2000-х годов я как-то 
принес статью в «Российскую Охотничью 
газету» и отдал ее Олегу Львовичу Малову. 
Через пару дней Олег Львович пригласил 
меня в редакцию и пояснил, что материал 
проблемный, объемный и больше подходит 
для журнала «Охота и охотничье хозяйство», 
и порекомендовал отнести его главному ре-
дактору О.К. Гусеву. Что я и сделал. Олег Ки-
риллович любезно меня принял, похвалил 
мои некоторые статьи и обещал внимательно 
прочитать мою работу. 

Кто такой Олег Кириллович Гусев? Это 
крупный ученый, академик РАЕН, умелый 
и опытный охотник; особенно он любил весен-
нюю охоту на глухаря на току и с подсадной 
на крякового селезня. По моим статьям, где 
я рассказывал об охоте с подсадной, давал 
мне весьма полезные советы, исходя из свое-
го опыта. Видя мою армейскую нетерпимость 
к недостаткам в охотничьем хозяйстве, рез-
кость в выражениях, он порекомендовал мне 
более аккуратно обращаться со «словом». 
«Помни, — напутствовал он меня, — слово 
может окрылить человека, но может и подре-
зать ему «крылья». Этому совету я стараюсь 
всячески следовать и сегодня. 

Олег Кириллович выдающийся деятель 
охотничье-рыболовного движения. Этот 
необыкновенный человек обладал большим 
творческим даром, огромной любовью к зве-
рям, птицам и к творению Господа Бога наше-
го — человеку. Только романтик и жаждущий 
ученый способен с ружьем и фотоаппаратом 
в одиночку совершить путешествие вокруг 
озера Байкал и рассказать об этом нам в соз-
данных им фотоальбомах и книгах. 

Олег Кириллович познакомил меня с та-
ким выдающимся ученым и человеком, как 
Вадим Васильевич Дежкин. Плакать хочется 
и сегодня от их прозорливых высказываний 
о нашей охотничьей бюрократии, о том, что 
своим непониманием сути охоты, охотничьего 
хозяйства страны и интересов простых охот-
ников они ведут к хищническому истреблению 
животного мира нашей любимой Родины, на-

нося непоправимый ущерб природе и раз-
вращая охотничье племя. Их слова оказались 
пророческими. Мы сегодня спрашиваем, где 
тысячные стада таких животных, как дикий 
северный олень и сайгаки? Найдите и про-
читайте статьи В. Дежкина, В. Сафонова. Они 
предсказали все, что творится сегодня в охот-
ничьем хозяйстве. В работах О.К. Гусева крас-
ной линией проходит необходимость заботы 
о российском гражданине, о его священном 
праве к доступу пользования охотничьими 
животными и рыбными запасами России. 
Он не раз вспоминал слова А. Силантьева, 
ученого, чиновника царского департамен-
та, занимавшегося вопросами охоты, а в 
годы советской власти ставшего ведущим 
охотоведом, говорившим о священном пра-
ве граждан России доступа к охоте: «Когда 
беднейшие слои охотников, не имея воз-
можности состоять в различных охотничьих 
кружках и обществах и арендовать угодья, 
оказывались лишенными возможности охоты 
и были вынуждены вставать на путь брако-
ньерства. А охотничья страсть неистребима 
в человеке, и никакие запреты не в силах ее  
заглушить». 

Когда бы я ни заходил к Олегу Кирилло-
вичу, вокруг него всегда были люди. Царил 
дух доброжелательства. Он сумел создать 
в редакции журнала круг единомышленни-
ков. Я сегодня с большой гордостью называю 
их имена. Это братья из знаменитой семьи 
оружейников Блюм, ныне покойные Михаил 
Михайлович и Алексей Михайлович; генераль-
ный директор Волжина Татьяна Алексеевна и 
журналистка Савельева Карина Павловна. 

Хочу пожелать новому главному редактору 
журнала Павлову Михаилу Павловичу и все-
му коллективу редакции больших творческих 
успехов. Сколько за постперестроечное время 
на горизонте охотничьего издательства вспы-
хивали звездочками новые имена журналов, 
но век их оказался недолог, все они вскоре 
погасли. 

Светлая память Олегу Кирилловичу Гусеву, 
и пусть ему будет пухом земля, которую он 
так незабвенно любил.

ЮБИЛЕЙ

РЕ
КЛ

АМ
А

Один из старейших охотничьих магазинов 
Москвы открыл двери для покупателей 
без малого 55 лет назад, в 1965 году.

«Традиции, пронесенные сквозь время» — так можно 
обозначить главный принцип работы магазина, прекрасно 

знакомого охотникам и любителям рыбной ловли. В 2015 году 
«Охотник» полностью преобразился, приобретя современный 

дизайн и профессиональную команду продавцов-
консультантов. Дополнительным плюсом для покупателей 

является удобное расположение — рядом со станцией  
метро «Новые Черемушки». В «Охотнике на Профсоюзной» 
представлен широкий ассортимент товаров отечественных и 

иностранных производителей для охоты, рыбалки и активного 
отдыха. Особо хочется отметить, что в магазине всегда 

есть возможность найти редкие экземпляры комиссионного 
оружия, и вновь открылся большой отдел рыбалки.

117418, г.Москва, ул.Профсоюзная, д.39
Сайт: oxotnikprof.ru. E-mail: oxotnik39fdoc@gmail.com

Тел. +7(499) 128-68-55
Время работы: понедельник–суббота: 10.00–20.00    

воскресенье: 11.00–18.00

Виктор ГУРОВ, фото автора

ОхОТОВЕД с БОЛЬШОЙ БУКВЫ

В Москве 16 января 1930 года на свет божий появился мальчик Олег 
Гусев. Он быстро рос на радость своим родителям, весело вместе  
с другими ребятишками гонял во дворе мяч и бегал в школу… 

ООО НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ
ОБЪЕДИНЕНИЕ «СФЕРА» 

г. Нижний Новгород

Электронные манки «Беркут»
◆ (42 голоса) — от 5500 руб.

Новинка «Беркут СТАЛКЕР» 
◆ (185 и 42 голоса) — цена от 8800 руб.

(831) 413-62-70,  8-920-253-12-95
 e-mail: npf-sfera@yandex.ru,

наш сайт: http://манок-беркут.рф

Гарантия на все изделия 2 года.
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г. Москва, ВДНХ, «ЭКСПОДИЗАЙН»
 «ОХОТА И РЫБОЛОВСТВО НА РУСИ»
с 20 февраля по 23 февраля 2020 года,

павильон 75

ПОКУПАЕМ

РЕ
КЛ

АМ
А

Рассмотрим любые объемы, 
круглогодично.

Расчет в любой форме.

МЯСО ДИЧИ
ТУШИ, П/ТУШИ,

ЧЕТВЕРТИ:
лось, кабан, олень, 
косуля, медведь.

Александр,
Тел.: 8-926-677-42-43,

Эл. почта: 
alex@dikovinka.su

Специально разработан 
для выявления заболевания 
трихинеллезом дичи
медведь, кабан, лисица

• Увеличение 50 крат
• Портативность, удобство в 
 эксплуатации, подробная инструкция
• Использование в полевых условиях
• Точеный металлический корпус
• Противоударная сумка
• Производство НПП «Эконикс», 
 Россия

РЕКЛАМА

Где купить? 
г. Москва
• НПП «Эконикс» +7 (495) 730-51-26,
• 30-06.ru +7 (495) 675-66-09,
• hunt.ru +7 800 333-05-31
г. Санкт-Петербург
• wht.ru +7 800 333-44-66

ПОРТАТИВНЫЙ 
ТРИХИНЕЛЛОСКОП ПТ-101 
для охотников!

www.econix.com
econix@econix.com

ГАРАНТ
ИЯ

КАЧЕСТ
ВА

К 90-летию О.К. ГУСеВА 
(16.01.1930–21.05.2012 ГГ.)
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В
ес ружья 20-го калибра не должен пре-
вышать 3,0 кг. У меня всегда вызывал 
удивление следующий факт: почему для 
боевого оружия широко применялась во-
достойкая фанера для изготовления при-

кладов, пистолетных рукояток, накладок для це-
вья, а для прикладов охотничьих ружей — нет? 
Горизонталка с тоненькой, но необыкновенно 
прочной прямой шейкой приклада из водостой-
кой фанеры, с полостью в теле приклада под 
ружейный НАЗ — отличный вариант!

Легкое и нетребовательное к уходу оружие 
ждут охотники-туристы. Вероятно, перспектив-
ным для них будет гладкоствольное комбини-
рованное охотничье ружье с пластмассовой 
ложей на базе ИЖ-27: верхний ствол — 410-го 
или 28-го калибра, нижний — 12-го калибра. 
Пластмассовые гильзы 28-го калибра. Патроны  
410-го или 28-го калибра имеют небольшой 
вес, что немаловажно при пеших маршрутах, 
где значение имеет каждый грамм снаряжения, 
а полновесный 12-й «магнум» может приго-
диться при встрече с опасным хищником или 
для сигнальных выстрелов. 

Много лет наши власти никак не могли раз-
решить охоту с метательным оружием — луками, 
арбалетами. Интерес российских охотников к при-
менению этих видов метательного оружия в каче-
стве охотничьего за последние годы значительно 
возрос. Законодательные изменения к лучшему 
внезапно произошли. Будем ждать вступления по-
правок в силу. Надеемся, не получится очередной 
аналог «Правил добывания»! 

Охотничьи журналы и газеты регулярно пу-
бликовали статьи и письма охотников, требую-
щих разрешения охоты с луком и арбалетом, 
в ассортименте отечественных охотничьих ма-
газинов имеется выбор подобного метатель-
ного оружия. В отличие от нашей страны такой 
вид охоты хорошо развит в странах Запада, 
особенно в США, где развито не только про-
мышленное производство охотничьих луков 
и арбалетов, но и издаются многочисленные 
журналы для любителей такой охоты. Про-
тив разрешения охоты с луком и арбалетом 
очень немногочисленные критики традиционно 
выдвигают аргумент об эффективности бес-
шумного метательного оружия и, соответствен-
но, о трудности контроля действий охотников. 
Кроме того, информация о реальных свойствах 
метательного оружия малодоступна, что и ста-
ло причиной огромного количества заблуж-
дений. Нередко в отечественной литературе 
можно встретить неверные данные о невероят-
ной дальнобойности (300–400 м!) и мощности 
(«тяжелая стрела сбивала всадника с лошади», 
«боевая стрела насквозь пробивала рыцарские 
доспехи») средневековых луков и особенно 
арбалетов. Противники массового использо-
вания такого оружия, вероятно, не знают, что 
метательное оружие практически перестало 
использоваться в качестве боевого в XVII веке. 
Его быстро вытеснило примитивное и нена-
дежное, но все же более эффективное огне-
стрельное оружия с фитильным и кремневым 
замком — две-три осечки на десять выстрелов! 
Дальнобойность и дистанция результативного 
выстрела — это не одно и то же. Фактическая 
дальность прицельного выстрела даже из само-
го мощного лука или арбалета не превышает 
50 метров. Арбалет с древности стали приме-
нять в качестве охотничьего оружия для охоты 
на птиц, диких кроликов и других некрупных 

животных. Пользовались попу-
лярностью оригинальные 

арбалеты, предназначен-
ные для охотничьей 

и спортивно-развлекательной стрельбы метал-
лическими шариками или камешками, то есть 
своеобразная рогатка. Луки применяли корен-
ные жители Сибири для охоты на птиц, белок, 
бурундуков с близких дистанций.

Ситуация с применением арбалетов в ка-
честве гражданского охотничьего осложнена 
кинематографическим мифом: якобы мощные 
арбалеты до такой степени эффективны, что 
состоят на вооружении сил специального на-
значения и применяются для бесшумной лик-
видации противника. Некоторые производители 
в рекламных целях специально окрашивают 
арбалеты в камуфляж, для любителей стиля 
«милитари». Однако в настоящее время для 
военных разработан целый ряд специального 
огнестрельного бесшумного оружия, на порядок 
более эффективного, чем романтичное, но гро-
моздкое и обладающее малой скорострельно-
стью оружие древности.

Современные луки и арбалеты очень неде-
шевы и продаются по цене хорошего карабина, 
а стоимость одной стрелы превышает стоимость 
патрона к мощному штуцеру. Чтобы научиться 
уверенно попадать в подвижную мишень, нужны 
регулярные тренировки. В целом охота с мета-
тельным оружием мало результативна, поэтому 
за рубежом сезон охоты с луком открывают 
на две недели раньше, чем охоту с огнестрель-
ным оружием. 

В том случае если охота с метательным ору-
жием на территории Российской Федерации 
будет внедрена в практику, это даст только по-
ложительные результаты.

1. На законных основаниях возникнет отече-
ственная индустрия производства охотничьих 
луков, арбалетов и специального снаряжения. 
Резко возросшие цены на импортное метатель-
ное оружие позволят отечественному произво-
дителю уверенно завоевывать рынок.

2. Российская Федерация станет привлека-
тельной страной для зарубежных охотников-
лучников и арбалетчиков, что привлечет 
в отечественную экономику значительные до-
полнительные инвестиции. 

3. Будет ликвидирован казуистический недо-
статок российского законодательства, которое 
в настоящее время разрешает использование 
для охоты многозарядного полуавтоматиче-
ского нарезного оружия, выполненного на базе 
боевых образцов (например, «Тигр», «Вепрь», 
СКС-45), но при этом не допускает охоту с лу-
ком. Тем самым фактически современное бое-
вое оружие признается менее эффективным, 
чем действующие от мускульной силы стрел-
ка механические устройства Древнего мира 
и Средневековья.

Очевидно, у отечественных оружейников 
большой простор для творчества — не мень-
ший, чем просторы наших охотничьих угодий.

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД

В.А. ТЕТЕРА, научный сотрудник (ВНИИ охотничьего хозяйства и звероводства им. проф. Б.М. Житкова)

ОПяТЬ 
ДВАДЦАТЬ ПяТЬ
В одной из прошлых ста-
тей мы задались вопро-
сом, откуда взялась 
информация о «ступен-
чатом сроке» РОХа. Идея 
состояла в том, чтобы 
давать гражданину разре-
шение на оружие сначала на пять лет; если 
за этот срок он не нарушает закон, продле-
вать на восемь, а затем и на пятнадцать; 
как предположение была высказана мысль, 
что если и за пятнадцать лет гражданин 
не «испортится», можно выдавать ему РОХа 
пожизненно. Это официально озвученная 
информация. Предложение интересное, но, 
надо сказать, несвоевременное. 

Почему? Давайте разберемся. В Думе уже 
лежит законопроект, который предусматрива-
ет увеличить срок действия РОХа до пятнадца-
ти лет. Ходят слухи, что поручил его принять 
сам президент. Возможно, это отголосок того 
скандала, когда на подпись президенту ушел 
закон с 10 годами, а после подписи вышел 
с пятью! Скандал тогда замяли, сказав, что 
президент подписал «правильный вариант», 
хотя абсурдность этого была очевидна. По-
думайте сами, «сделать срок действия РОХа 
пять лет», то есть было пять, и поменять опять 
на пять, простите за каламбур. Но так или ина-
че вопрос повис. И вот теперь закон о пят-
надцати годах уже рассматривается, какой 
смысл запускать информацию о ступенчатом 
сроке? Непонятно. Смысла в этом никакого, 
если из «ставки» пришло пожелание сде-
лать РОХа пятнадцать лет, так оно и будет.

Попутно возник вопрос с медсправками 
и другими документами, которые сдаются 
раз в пять лет. Тут также возможны вариан-
ты: от одного года от тех, кто заинтересован 
зарабатывать на этом, до пятнадцати лет — 
за это, кстати, выступает Росгвардия, прав-
да, при условии получения доступа к инфор-
мации от медиков, которые категорически 
против. В итоге, скорее всего, получим РОХа 
на пятнадцать лет, а справки, как и было, 
каждые пять лет. Не принес справку — ан-
нулировали РОХу, и «прощай оружие».

Такой вариант сегодня выглядит наибо-
лее логичным, поскольку позволит изменить 
минимальное количество законодательных 
актов, в то же время, по сути, с точки зрения 
безопасности ничего не изменится, не нуж-
но будет только постоянно менять бланки 
разрешений РОХа, которых по последним 
данным и так не хватает. 

а вообще Росгвардия активно продвигает 
идею перевода оборота оружия на электрон-
ный оборот, вот эта идея требует серьезной 
проработки и поддержки. Наверное, самый 
правильный вариант был бы введение обще-
го разрешения на оружие в виде прав, а ин-
формация о конкретном оружии, которым 
владеет гражданин, была бы в электронном 
виде. Эту существенно бы разгрузило обо-
рот оружия, упростило бы его регистрацию 
и перерегистрацию.

Будем наблюдать, поскольку при отсут-
ствии возможности влиять на процесс оста-
ется только наблюдать.

Прошу читателей высказывать свои 
мысли и предложения в письме в редакцию 
или на электронную почту rog@mk.ru или  
kas@kalibr.ru

Александр КУДРЯШОВ

КОЛОНКА РЕДАКТОРАПЕРсПЕКТИВЫ РОссИЙсКОГО РЫНКА
СтАтья ВтОрАя

Кроме 12-го калибра, нужно 
такое же ружье, но 20-го 
калибра. с короткими 
стволами, не более 550 мм. 
Дульные сужения 
классические: «получок-чок»; 
для охотников-легашатников 
нужен «раструб-получок» — 
для охоты на мелкую пернатую 
дичь.
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В столичном регионе все так же держалась 
не по-зимнему теплая и очень нестабиль-

ная погода: давление и температура воздуха 
менялись практически ежедневно, а время от 
времени выпадавший снег таял буквально на 
следующий день. Казалось бы, постоянный 
приход талой воды должен был благотворно 
влиять на поведение подводных обитателей и 
оживлять клев рыбы. Но этого не происходи-
ло, поскольку по времени наступило сезонное 
глухозимье, а постоянная переменчивость вне-
шних параметров часто приводила к тому, что 
разная рыба просто зависала в толще воды и ни 
на что не реагировала, поэтому клев возникал 
эпизодически, но не на всех водоемах.

Так, к примеру, в промежутках между про-
хождениями атмосферных фронтов окунь и 
плотва весьма активно клюют на большом 
пруду с плотиной между селами Лобаново 
и Успенское, что недалеко от Барыбино. Од-
нако особенность рыбалки здесь состоит в 
том, что активная рыба держится и ловится 
на минимальных глубинах вблизи берегов, а 
на основной акватории она обнаруживается в 

полводы и на приманки не реагирует. В то же 
самое время практически перестала брать даже 
мелочь на больших прудах в Голубино и в Заре 
Подмосковья. Видимо, протекающая через них 
р. Северка несет сейчас избыточное количество 
загрязненной воды. Получается, что хорошая 
проточность водоема, расположенного в плот-
но населенной местности, теплой зимой не идет 
ему на пользу. Эту мысль подтверждает тот 
факт, что в почти непроточном пруду в Сотни-
ково (Ступинский район) с самого первого льда 
и до сих пор неплохо ловятся карась и мерный 
окунь. Рыба лучше берет в придонном слое на 
мелкую мормышку с мотылем.

На Угличском водохранилище, там, где есть 
лед, рыбалка складывается плохо: клюет толь-
ко очень мелкий окунь, а основная акватория 
сейчас недоступна для ловли по открытой воде 
– она покрылась «салом» из смерзшегося снега 
и тонкого льда. По этой причине местные ры-
боловы перебрались на расположенное рядом 
большое и глубокое Покровское озеро около 
одноименного села. Здесь рыба придержива-
ется средних глубин, на прикормку подходят 

окунь и плотва средних размеров и лучше ло-
вятся на легкую поплавочную удочку.

Чем-то похожа рыбалка со льда в верхней 
части Рузского водохранилища на Волошне и 
в Осташево. Тут уже рыбы не «набегаешь» при 
активном поиске. Сейчас продуктивнее прикор-
мить несколько лунок вблизи русловой зоны 
и ждать подхода плотвы, окуня и подлещика. 
Приемлемы два варианта ловли: на легкую поп-
лавочную удочку, но лучше на «паровоз» из 
двух мелких чертиков, поскольку рыба часто 
встает высоко над прикормкой.

Рыболовы, побывавшие на Оке под Каширой, 
сообщают, что хищник на спиннинговые приман-
ки практически не реагирует, но зато с помощью 
пикерной снасти и мотыля в качестве наживки 
в отдельные дни в глубоких местах можно на-
ловить крупной плотвы. Правда, в последнее 
время именно такие участки реки со слабым 
течением от берега до берега покрылись тонким 
ледком, что говорит о предельном переохлажде-
нии воды, и достаточно будет нескольких дней с 
морозом, чтобы Ока замерзла.

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора

ВЕсТИ с ВОДОёМОВ
Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото Анатолия МАИЛКОВА

Н
а Черном море с переменным успехом 
ловят с лодок ставриду и хамсу, которой 
в приловах неожиданно много. Челябин-
ские рыболовы промышляют сигового 
рипуса, окуня и плотву. На Байкале лю-

бители ловят омуля на традиционные борма-
шовые снасти с прикормкой из бокоплава, а 
рядом принимают ледяные ванны праздные 
неопытные туристы. В устьях северных рек в 
разгаре браконьерский промысел cо льда сиго-
вых нельмы и муксуна. На реке Терек пойманы 
очередные электроудочники.

а в европейской части страны лед остается 
лишь на лесных озерах в Ленинградской облас-
ти, на мелких озерах и болотах Московской об-
ласти, ну и местами на Средней и Нижней Волге. 
Питерские рыболовы бороздят на катерах по 
просторам Ладоги. Там, где лед еще позволял 
выползти на него, рыболовы-любители доволь-
ствовались мелкими окунями и плотвичками. 
Отойти от берега далеко не удается, а более 
или менее крупная рыба в это время все-таки 
предпочитает не самые мелкие места. Исключе-
ние составляют углубления у берега, особенно 
если рядом есть коряжник. Но таких мест очень 
мало, как говорится, на всех не хватит.

Как и предполагалось, погода дала возмож-
ность проявить себя лишь браконьерам – люби-
телям сетей. Там, где традиционно добытчики 
со льда багрили судаков и сомов, в этом году 
снуют лодки с сетями, тралами и аханами. Са-
мих браконьеров ловить сейчас не представля-
ет большого труда, ведь на многих водоемах 
действует зимний запрет на лодки, вступивший 
в силу еще в октябре.

ЗИМА И СПИННИНГ 
Там, где есть лед, рыболовы знают, что делать и 
как ловить. а вот там, где привычного льда уже 
или еще нет, основная масса рыболовов заня-
та ловлей спиннингом. В уловах окунь и щука. 
Соотношение между ними в большей степени 
зависит не от мастерства спиннингистов, кото-
рое в последние несколько лет шагнуло далеко 
вперед, а от наличия щуки в водоеме. Важно, 
что мнение о щуке, как исчезающем виде в во-
доемах около мегаполисов, в этом году получил 
неожиданное, если не опровержение, то не под-
тверждение. Оказалось, что не так уж ее и мало, 
особенно в небольших реках, просто поймать ее 
по открытой воде сейчас намного проще, чем со 
льда. Отсюда и результаты. 

ЛОВЛЯ НА ФИДЕР
Несколько менее впечатляют успехи любителей 
фидера и поплавочной удочки. Я объясняю это 
двумя причинами. Во-первых, гораздо инте-
реснее бродить по берегу с одним спиннингом 
и рюкзачком, чем бегать с маховым удилищем 
в поисках прибрежной стоянки мелкой плотвы 
или запретной белоглазки. Во-вторых, зима есть 
зима, и до мирной рыбы еще нужно достать. И 
не просто достать, но и соблазнить ее на пок-
левку. Тут нужны не только идеальная снасть, 
но и особая прикормка и, что главное, техника 
аккуратной ловли. Уповать, что в холодной воде 
стая подлещика сдвинется на зов прикормки, 
не приходится. День еще очень короткий, и 
возможности сменить несколько точек ловли 
пока нет.

А ЧТО С НАЛИМОМ?
Не стоит забывать, что закончился нерестовый 
запрет на ловлю налима. Это в Сибири данная 
рыба не то чтобы сорная – ею питаются, но не 
вызывающая особого восторга. а в европейской 
части страны налим и определенная кулинарная 
экзотика, да и достается он далеко не каждому. 
Вот сейчас самое время для того, чтобы поохо-
тится за этой рыбой. Вода на реках открытая, с 
живцом проблем нет, снасти на налима особой 
деликатностью не отличаются. Одна проблема 
– вовремя остановиться и не перейти в бра-
коньеры. Рыба эта не слишком интересная в 
плане рыбалки, но уничтожить ее поголовье 
достаточно просто, а в разводимые искусст-
венно рыбы налим не входит. Если исчезнет, 
значит, навсегда.

ПЛАТНАЯ РЫБАЛКА
Здесь остаются те, кто уже подсел на ловлю в 
шаговой доступности от дома. Настало время, 
когда новых постоянных посетителей практичес-

ки нет. Да и количество завсегдатаев несколь-
ко убавилось. Причин в этом много, начиная 
от промозглой погоды и заканчивая ограни-
ченностью объемов морозильников. Начинает 
сказываться и истощение запасов рыбы, ведь 
пик поставок подрощенных форели и сиговых 
уже прошел. Из-за того, что на многих платных 
прудах еще была альтернатива выбора ловли со 
льда или по открытой воде, большинство пере-
шло на лед. На берегу оставались только самые 
отпетые спиннингисты, для которых важен не 
улов, а факт обмана рыбы. На льду рыболо-
вов было гораздо больше, что объяснимо как 
с точки зрения комфортности ловли, так и из 
сравнения результативности рыбалки на прудах, 
карьерах и запрудах.

Форель вела себя очень предсказуемо, то 
есть клевала выходами в часы, которые не-
сколько отличаются для разных водоемов. 
Пасты, кальмары и креветки становятся все 
менее востребованным рыбой, и на первый 
план вышли блесны и верховка в качестве 
живца. Очень важным сейчас стало знание 
конкретного водоема и мест выхода форели 
в те или иные часы. Такие места есть у бе-
рега везде, но очень немногие рыболовы их 
знают. Чаще всего такие точки расположены 
около резкого перепада глубины в непосредс-
твенной близости от берега и на небольших 
береговых косах.

Те, кому ловля, а нередко и добыча форе-
ли уже надоели ищут, где бы половить осетра. 
Осетр есть всегда во ВНИИПРХ. Здесь он самый 
недорогой, поскольку «свой», без посредников. 
Несмотря на то, что осетра довольно много, 
сейчас его следует ловить на струе от аэратора, 
но нужно предугадать место, где струя воды из 
турбулентной становится ламинарной, то есть 
без завихрений. Здесь же или немного ниже 
крутится и форель.

Наступила календарная середина зимы. Это еще не глухозимье, но 
рыба в холодной воде ведет себя по-зимнему вальяжно и капризно. 
Рыбалка везде, кроме европейской части, традиционная для данного 
времени года. На Магадане ловят со льда корюшку, на сахалине 
выбираются с оторванных от берега льдин.

Из ПОДМОсКОВЬя
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8 ПАМЯТНЫЕ РЫБАЛКИ

Рыбалка повсеместно не стабильная, а 
рыба малоактивная. Льда на Оке, Угре и 

большинстве рек, где есть течение, практи-
чески нет, поэтому чаще на берегах встре-
чаются лишь любители спиннинга. При этом 
на мелкие приманки некоторым из них удава-
лось на Оке даже в черте Калуги поймать щук 
весом до килограмма. Ночами встречаются 
на Оке и любители ловли налима на донки, но 
они не спешат рассказывать о своих успехах. 
Изредка рыболовы бывают на малых реках, 
в большинстве своем не покрытых льдом. К 
примеру, на Луже и Суходреве некоторым 
удавалось на воблеры поймать щук весом 
под килограмм и больше. Некоторые рыболо-
вы выезжают на озера и карьеры, где можно 
найти вполне надежный лед.

Александр МАТВЕЕВ

Из ВОЛГОГРАДА

Из КАЛУГИ

Вот уже половину месяца перед каждыми 
выходными поступает много звонков с 

вопросом «Куда поехать рыбачить и где стоит 
нормальный лед?» Честно говоря, ответить 
на эти вопросы сложно. И только после вы-
ходных можно пользоваться скудной статис-
тикой рыболовных форумов. 
Ахтуба. На промежутке между поселками 
Заяр и Царев ахтуба кое-где покрыта льдом. 
В районе Заяра на спиннинг ловить прак-
тически негде. Ниже по течению рыбалка 
состоялась. Укрыться от сильного ветра по-
лучилось только за лесом. Клев плохой, если 
одного пойманного окуня можно вообще счи-
тать клевом.
Волгоградское водохранилище. В районе 
Горного Балыклея еще стоит лед около 7 см. 
Метров 500 доступно для ловли судака. Судак 
ловится неплохо.
Волго-Ахтубинская пойма. Посетили Капьяр-
скую пойму на предмет ловли хищника. На 
первом водоеме товарищ поимел хорошую 
поклевку, но мимо. Я выловил на свале ла-
дошечного окуня, некрупных щучку и судач-
ка. Дальше пошел снег и клевать перестало 
вообще. Переехали на другой водоем, там 
было поймано пара щучек и окунь. Видели 
еще несколько поклевок,были сходы и под-
бив приманок. Рыба поймана на балансы, 
раттлины и джиг-балансир с подвеской. До-
роги для Нивы нормальные, мелкие болота в 
некоторых местах открыты, лед нормальный, 
во всяком случае там, где мы были.

Алексей КОЛОМИЕЦ, фото автора

Алексей КОЛОМИЕЦ, фото автораВЕсТИ с ВОДОёМОВ

Р
ыбалку мы планировали за пару дней. Я 
готовился к ловле крупных окуней. Ду-
мал над тем, что делать если лед дюже 
прозрачный. Положил в ящик разные 
удочки: безмотылку мелкую, безмотыл-

ку крупную, удочку для окуневых балансиров 
и жесткую удочку на судака. Но буквально за 
день до выезда направление сменили. Причину 
я указал в самом начале. По агентурным данным 
(это вам не сорока на хвосте принесла!) очень 
хорошо ловился судак на канале 13 шлюза. Этот 
шлюз соединяет Цимлянское водохранилище с 
Карповским. Не верить таким сведениям нельзя, 
потому как присланные фотографии были тому 
подтверждением. Говорят, крупный лещ зашел в 
канал, а за ним и судак. Лещ даже на балансиры 
ловился по-честному. 

«ЖДАТь БЕСПОЛЕЗНО ЛОВИТь» — 
ЗАПЯТУю ПОСТАВьТЕ САМИ
Приезжаем… Народу — как на демонстра-
ции, только вместо людей — «пингвины», а 
вместо плакатов — ледобуры и ящики. Весь 
лед жестоко избурен. Да, видимо, «агент» не 
соврал. Раздача действительно была. Только 
вот унылые лица рыболовов подчеркивали са-
мое главное обстоятельство — вчера. Ну что 
же, приехали — значит, будем ловить. Канал 
достаточно узкий. Если кто-то что-то ловит 
— это сразу заметно и к нему устремляются 
те, кто приехал рыбу ловить, а не воздухом 
дышать. Один раз так и случилось. Один ры-
болов нарочито ушел от толпы и почти у са-
мого берега выхватил одного судака, затем 
второго… К нему сразу рванули несколько 
человек. Рыболов-одиночка еще успел вы-
хватить третьего клыкастика, и на этом все. 
Человек  десять быстро изрешетили это мес-
то, но на всю толпу был пойман только один 
судачок.

Я все это видел, но не стал поддаваться 
ажиотажу. Заметил, что один рыболов снял 
с жерлиц-подледников парочку щук. Я ре-
шил сверлить в сторону жерлиц. а вдруг на 
раттлин таки кто-то соблазнится? Уж больно 
хотелось злых поклевок. Но их не было. 

Часа через два всей командой решаем 
кардинально сменить место. По агентурным 
данным, с префиксом «только для своих», 
вчера в затоне Камышки очень хорошо лови-
ли щуку! Ехать недалеко. Оставаться в канале, 
значит, расписаться в своем бессилии и упо-
вать на его величество случай, дескать, судак 
начнет клевать. Но есть подозрение, что судак 
мог просто уйти из канала за лещем. а вот 
в затоне рыбе особо деваться некуда. Надо 
ехать туда!

ВТОРАЯ СЕРИЯ, В КОТОРОЙ ИНТРИГИ 
ОПЯТь НЕ СЛУЧИЛОСь
Приезжаем. Все то же большое количест-
во лунок на льду и все те же скучные лица 
завсегдатаев. Нам сразу стало все понятно. 
Клевало опять вчера. Ну, не беда. Здесь хоть 

можно побродить, поискать бровки и локаль-
ные ямки. И мы ходили, искали, бурили… 
Уже под самый занавес, проверяя последние 
три лунки, один из наших выхватил щучку и 
тут же ее отпустил обратно. 

Ну что же, все мы знаем, что у рыбы бы-
вает такое состояние, что ей безразличны 
все предлагаемые нами приманки. Резко ты 
играешь или плавно, блесны это или балан-
сиры, или мормышка с мальком — не клюет 
ни у кого. Видимо, день такой. Я списал такое 
поведении рыбы на погоду, потому как рас-
погодилось явно. Солнце, легкий ветерок, 
морозец — и это все после вчерашнего теп-
лого хмурого неба.

ТРЕТьЯ СЕРИЯ С шИКАРНЫМ 
ФИНАЛОМ
На следующий день меня пригласили пример-
но в такое же место. Донской длинный затон, 
в котором есть локальные ямки и в них, как 
передало сарафанное радио, зашел судак и 
живет приличная щука. Первой мыслью было 
отказаться от этой затеи. Я уже сыт по горло 
еврейской поговоркой: «Щи вчерашние бу-
дете? — Да. Ну, так завтра и приходите!» Но 
треклятая рыболовная солидарность, дай Бог 
ей здоровья и достаточно денег на телефоне, 
не оставила мне выбора. Дорога сложная, 
связь в тех краях — «одна рисочка» и та не 
у вашего оператора сети. Нужен навигатор с 
подробной картой, чтобы не заблудиться в 
донских песках. Кроме того, надо ведь еще и 
на обратном пути не заблудиться! У меня для 
этого все есть: хороший смартфон с двумя 
заряженными аккумуляторами (кстати, оба 
пригодились) и программа навигации, куда я 
уже успел скачать карту данного района. Ну 
а бесклевье — так ведь меня теперь этим не 
испугаешь! Я взял с собой всяких разных рат-
тлинов и балансиров, а также новый зимний 
удильник Stinger Arctic Char 70H, который ос-
настил зимней катушкой Нельма. Получился 
достаточно удобный комплект. Дело за малым 
— увидеть злые поклевки.

Хоть мы и приехали до восхода солнца, на 
льду уже были три человека. андрей тут же 
признал в них прошлых проводников. Как я 
и предполагал, вчера у них ловилось очень 
хорошо, но сегодня щука не клюет. андрей 
начал ловить там, где у него клевали трофей-
ные щуки, а я стал знакомиться с рельефом и 
фоновой глубиной затона. Я уходил под берег, 
крутился на середине, разбуривал «целину», 
проверял старые «набуры». Ни поклевки. Чуть 
поодаль все же удалось выловить окуня боль-
ше ладони на раттлин. Вообще-то, я всегда 
считал, что окунь больше жалует балансир 
или блесну, чем виб. И тем не менее, первая 
рыба в 2020 году была поймана на раттлин, и 
это был окунь.

Можно было плюнуть на щуку и судака и 
продолжать ловить окуня. Я быстро настроил 
удочку с более мелким балансиром, затем 

попробовал половить безмотылкой, но через 
пять лунок опять засомневался. Изначально 
я настраивался на щуку и судака. Уж пусть 
одна поклевка, но желанная. Снова вернулся 
к раттлину Usami Bigfin. Очень понравилось, 
как он внятно рычит даже на коротких взма-
хах. Для глубины 2-3 метра это актуально. И 
вот я все же соблазняю небольшого судачка. 
Настроение сразу поднялось. В последствии 
выяснилось, что на тот момент многие и пок-
левки не видели, а у меня уже два хвоста!

ЗНАЙ НЕ ЗЕВАЙ, ПОДСЕКАЙ!
Ближе к вечеру я начал двигаться в обратную 
сторону, обуривая интересные места спра-
ва и слева, но мое неспешное продвижение 
пришлось прервать. Впереди меня стало раз-
ворачиваться представление под названием 
«щучий жор». Пять человек на весьма компак-
тном пятачке начали выхватывать щук. Затем 
бурили рядом лунки и в них снова случались 
поклевки. Я в принципе не люблю ловить в 
толпе, а тем более бежать туда, где началась 
раздача. Но впереди все свои, никто роптать 
не будет, да разве я вчера и сегодня не зара-
ботал хоть какую-то благодарность за добро-
совестное бурение лунок!? Бурю лунку прямо 
по середине нашей маленькой толпы, опускаю 
компактный виб Usami Wasabi дергаю два 
раза — поклевок нет. а слева опять кто-то тя-
нет щуку из только что просверленной лунки. 
Вдруг справа удочка падает на лед и Михалыч, 
тихо мурлыча проклятья, тянет очередную 
щуку. Третий уже колдует над щукой, пытаясь 
достать балансир из пасти. Уже поранился, 
высасывает кровь, торопится… Хочу ему по-
мочь, предложить лейкопластырь, но кто-то 
дернул мой удильник книзу. Я не ожидал, не 
подсек. Но следующий же взмах удильником 
принес яркий рывок и неплохую щучку! 

Дальше все было как в сказке. Мы не зна-
ли, где бурить, потому как лед был похож на 
решето. Но клевало всегда в новой лунке, 
почти сразу. В некоторых лунках случались 
зацепы, приходилось работать отцепом под 
шлепанье щучьими хвостами об лед. Вот кто-
то не может завести морду щуки в лунку, к 
нему идут на помощь двое с багориками. анд-
рей — тот сразу багорик за голенище заткнул, 
чтобы всегда под рукой был. Клев то затихнет, 
то с новой силой разгорается чуть в стороне. 
Эта эйфория продолжалась около часа. Я ус-
пел поменять три приманки. Щучий балансир, 
к сожалению, крепко засадил в обрывок ста-
рой сети, и пришлось специальной кошкой 
вырывать из нее клок вместе с приманкой. 
Третий раттлин Mottomo Sailor 70S пережил 
пустую поклевку, и на него я изловил самую 
свою крупную щуку. 

Все закончилось банально просто. Клев 
прекратился, как будто бы кто-то выключил 
тумблер. Это было настолько явно, что прос-
то диву давались. Честно признавались друг 
другу, что такого вечернего выхода щуки, да 
еще и со льда, припомнить не можем. Я же 
был в полной уверенности, свой вечерний ад-
реналин и свои три щуки я честно заслужил и, 
собственно, пришел завтра и довольствуюсь 
вчерашними щами!

Рыбалка на Нижней Волге проблемная, дает 
возможность в один день половить рыбу 

и со льда, и по открытой воде. По рисковому 
льду закраин малых речек и ериков, на ос-
татках льда на некоторых ериков и ильменей 
успешно рыбачат зимними снастями. Так, в 
середине января на р. Черной недалеко от 
Ревина Хутора ловили на глубинах до полу-
тора метров сопу. Она лучше брала на самые 
мелкие мормышки, насадку приходилось 
подбирать. В приловах были и судаки, но в 
основном мелкие. У Солнечного с ледовых 
закраин некоторым рыболовам удавалось на-
ловить средней тарашки. До 20 января даже в 
черте астрахани, на Золотом Затоне, неплохо 
ловили на мормышки и зимние поплавоч-
ные снасти с применением мотыля тарашку, 
плотву, карася. В приловах изредка попада-
лись щучки до килограмма. На Волге, Бузане 
или низовых банках и на освободившихся 
ото льда ериках на спиннинг удается найти и 
половить хищную рыбу.  

Вячеслав МИХАЙЛОВ

Из АсТРАхАНИ

В нашей рыболовной жизни часто случаются рыбалки, на которые 
мы едем потому, что «вчера там была раздача». Видимо, в нас еще 
живет постсоветская пословица — «Дают — бери, бьют — беги». 
Лед точно есть, рыба ловится очень хорошо — надо ехать! я давно 
уже перестал верить такой информации. Просто затем, чтобы не 
слишком огорчаться, если обещанного клева не будет. Но в этот раз 
все пошло по плану, но закончилось весьма ярко.

ВЕчЕРНИЙ КЛёВ НАДО зАсЛУЖИТЬ!
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О
днако надо иметь в виду, что внешнее 
тепло не всегда является панацеей от бес-
клевья — тут, оказывается, многое зави-
сит от хода волн потепления, от скорости 
изменения температуры и давления, от 

направления движения атмосферных фронтов 
и даже от вида осадков. Кроме того, разная 
рыба различно реагирует на возникающие из-
менения в среде обитания, то есть на степень 
разбавления застойной и относительно теплой 
зимней воды водой талой и более холодной. 

Сказанное можно прокомментировать не-
которыми наблюдениями, которые довольно 
часто подтверждаются на практике. Напри-
мер, если стояние тепла длительное, то в на-
чале его наступления после сложившегося ле-
достава клев может даже ухудшиться. Кроме 
того, если атмосферные фронты постоянно 
идут с запада на восток, то есть поперек сило-
вых линий магнитного поля, то рыба обычно 
ловится очень посредственно. Но когда пе-
ренос меняется на северный или южный, что 
наблюдается после прохождения центральной 
области теплого циклона, то клев рыбы за-
метно улучшается. 

Также и с видом осадков, поскольку зимой 
дождь и снег несут разные электрические заря-
ды — выпадение густого снега в виде крупных 
хлопьев порой вызывает у рыбы чуть ли не жор, 
а нудный холодный дождь клев зачастую ухуд-
шает. Что же касается реакции разной рыбы 
на внешнее тепло, то обычно активность возрас-
тает у белой рыбы и снижается она у хищной, 
что, впрочем, не относится к щуке и налиму. 
Однако это правило не столь строгое, поскольку 
приход талой воды под лед в целом улучшает 
тут зимние условия обитания, поэтому и окунь, 
и судак, и ерш, и берш, возможно, тоже акти-
визируются, но только рыболовы не находят их 
на привычных местах. Часто изменение внешних 
условий вызывает миграцию хищников вслед за 
их кормом, поэтому при плотной облачности 
и слабой освещенности судак вдруг оказывается 
на относительно малых глубинах, а крупный 
окунь поднимается в полводы или даже под 
самый лед.

Значит, сам собой напрашивается вывод, что 
при продолжительном стоянии зимнего тепла 
рыболову, прежде всего, надо отказаться от 
заученных зимних схем поиска и ловли той или 
иной рыбы, избегать наименее продуктивной 
стационарной рыбалки, когда сверлят рядом 
две-три лунки, их обильно прикармливают,  

ставят над ними палатку и, как говорится, ждут 
«прихода». Тут надо полагать, что теплая зима 
с обильным поступлением свежей воды даже 
в глухозимье — это репетиция весенних со-
бытий, когда в водоемах всё приходит в дви-
жение. Поэтому и рыболову нет резона сидеть 
на месте — надо больше перемещаться по ак-
ватории, отдавая предпочтение прибрежной 
зоне и неглубоким участкам. В таких местах 
наиболее сильно благотворное влияние пос-
тупления талой воды под лед, и здесь могут 
оказаться скопления самой разной рыбы, но в 
прудах и карьерах, конечно, реальнее всего рас-

считывать на плотву, окуня и щуку, если нет 
желания кроме них ловить мелочь вроде ерша, 
пескаря или уклейки.

Именно в продолжительные теплые пери-
оды зимой подход к поиску плотвы или окуня 
практически одинаков — эти стайные рыбы 
плотными «пятнами» скапливаются на ограни-
ченных по площади «пятачках», где сложились 
оптимальные условия обитания. При жесткой 
кормовой конкуренции они тут достаточно 
смело берут даже крупные приманки, поэтому 
нет смысла долго задерживаться на пробных 

лунках, если нет поклевок. Еще быстрее пойдет 
поиск рыбы, если лунки вообще не облавливать, 
а проверять с помощью портативного эхолота. 
Современные приборы дают достаточно под-
робную и легко читаемую информацию не толь-
ко о наличии рыбы, ее примерном размере, 
но и о том горизонте, на котором она держится, 
что оптимизирует дальнейший процесс ловли, 
делает его более осмысленным.

Безусловно, надо всегда иметь в виду, что 
теплая зимняя погода — процесс динамичный, 
когда приход талой воды и ее проникновение 
под лед продолжаются непрерывно, всё время 

меняя условия жизни рыбы на разных участ-
ках водоема. Например, небольшое количество 
талой воды где-то лишь освежает «старую» 
воды, что при отсутствии резких изменений 
параметров среды обитания привлекает сюда 
и живой корм, и разную рыбу. Но когда «новая» 
вода с температурой примерно ноль градусов 
за короткое время в основном вытеснит более 
теплую «старую» воду, то рыба, скорее всего, 
покинет это место, избегая термического шока. 
Поэтому при бурном развитии событий на во-
доеме не всегда бывает так, что там, где рыба 
хорошо клевала сегодня, она так же будет брать 
завтра, и ее придется искать заново.

Последнее замечание наводит на мысль 
о причинах часто бывающего плохим весенне-
го клева, когда в водоемы начинают поступать 
потоки талой воды, и этот процесс усиливается 
день ото дня. Видимо, талой ледяной воды ста-
новится так много, что она заполняет и охлаж-
дает всё пространство, вызывая у рыбы апатию, 
чего, кстати, практически не наблюдается на ре-
ках, где водная среда постоянно холодная из-за 
перемешивания. Поэтому среди зимы уловы 
на водохранилищах в целом всегда больше, чем 
даже на более богатых рыбой крупных реках. 
а в итоге, завершая мысль, можно предполо-
жить, что пока рыба адаптируется к талой воде, 
лед на водоемах успеет сойти или станет очень 
опасным.

Если рыболову повезло попасть в рыбное 
место и на фазу хорошего клева, то лучше пере-
ключиться на безмотыльную ловлю, поскольку 

в этом случае зачастую попадается более круп-
ная рыба. Например, в некоторых прудах при 
сильных оттепелях карась и карп почти не реа-
гируют на мотыля, зато систематически ловятся 
на «чертика» даже при его высокой проводке — 
поклевки этих рыб случаются как вблизи дна, так 
и под самым льдом. Естественно, окунь и плотва 
отличаются еще большей подвижностью, поэ-
тому для их успешной ловли как нельзя лучше 
подойдет как одиночный «чертик» на леске, так 
и «паровоз» из этих приманок, разнесенных 
по леске на расстояние до метра.

При ловле без насадки активной во время 
тепла рыбы не столь важны форма и размер 
«чертика», в разумных пределах, конечно, 
как подача и проводка приманки, то есть 
техника игры. Здесь надо исходить из того, 
что рыба питается взвешенным в толще воды 
живым мелким кормом, который перемеща-
ется медленно, но частыми поступательными 
толчками, причем во всех направлениях, что 
при малой глубине и короткой леске воспро-
извести несложно. Эффективная игра будет 
носить вид колебаний с очень малой ампли-
тудой при медленном подъеме вверх, но не 
следует забывать время от времени делать 
проводки и вниз, а также медленные потяжки 
вверх без игры.

9СЕКРЕТЫ УСПЕХА

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора

Зимняя погода — процесс динамичный. Когда приход талой воды 
и ее проникновение под лед продолжаются непрерывно, всё время 
меняются условия жизни рыбы на разных участках водоема.

В последние годы зимние сезоны становятся все теплее. Доходит до того, 
что на больших водоемах и реках ледостава не происходит совсем либо 
там образуется опасный для рыбалки и не однородный по толщине ледок. 
Тем не менее на малых водоемах вполне надежный лед успевает встать,  
а постоянный приход сюда талой воды вроде бы позволяет тут успешно 
рыбачить даже в так называемый период календарного глухозимья.

ЛОВИ БЫсТРО!

Когда стоянка активной рыбы найдена, 
нужно действовать максимально опера-
тивно, потому что клев тут может продол-
жаться и целый день, и всего лишь час. 
Для этого более всего подходит приме-
нение снасти с мормышкой оптимального 
размера с привычной наживкой на крючке, 
что позволяет облавливать разные уровни 
воды, в отличие от зимней поплавочной 
удочки. К тому же, прикармливание под 
ловлю с поплавком при поступлении в во-
доем талой воды часто влияет на клев 
разной белой рыбы негативно.

КОГДА зИМА ТёПЛАя
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К
онечно, язычество, но, кажется, не были 
славянские предки, живущие в ладу 
с природой, такими уж наивными и сла-
боумными, обращаясь за помощью 
к Даждьбогу, Стрибогу и Макоши? Слиш-

ком зависимы были от капризов ветра, солнца, 
дождя, снега. Помог и в этот раз местный лес-
ной и озерный дядя. Дал нам достаточно круп-
ной и средней щуки, окуней и мелких, и горба-
чей, которые не всегда здесь ловятся со льда. 
Может, и случайность, но больше ни разу не по-
падали мы здесь на такую рыбалку. Наверное, 
потому что не приезжали сюда в том же составе 
и с надеждой наивно-искренней на помощь Хо-
зяина Озера.

С того времени много прошло зим. Пос-
троенная мной и отцом рыбацкая землянка 
разрушилась. Проломило ее крышу тяжелым 
снегом, а рядом с жильем пролегла широкая 
и странная просека из лежащих деревьев, вы-
рванных с корнем или сломанных, как спички. 
Рядом с погибшими деревьями стояли совер-

шенно нетронутые сосны. Видимо, Хозяин раз-
бушевался, когда на озере был разбой «элек-
троудочников» и приходили сюда недоноски, 
выбивающую рыбу и вырубающие живой лес. 
Разбушевался и покинул эти места. а потом 
и горело Озеро вокруг. Добавилось пропле-
шин-горельников. Но не погибло. Так и ло-
вится здесь окунек, бывает, говорят, и щучка 
схватит живца.

Но мы сюда почти перестали ездить. Так, 
иногда пройдем по лесной тропе на синий озер-
ный лед: подышать воздуха смолистых боров 
и багульников, подергать окуньков. Мелких 
и черных, которых называют здесь «конголез-
цами». Больше ностальгия, чем полноценная 
рыбалка.

ЗА ОКУНЯМИ ЛЕСНОГО ОЗЕРА
Так и сегодня. Времени у меня только один 
день. Далеко не поедешь с ночевкой и жерли-
цами. Словом, решил заглянуть на озеро своего 
детства — лесной Лужъер. Прошел по тропе, 
хрустящей свежим снегом, и вышел к светлому 
и широкому необхватью. После лесной сумрач-
ной чащи — это свободный простор, наполнен-
ный белым светом снежной озерной целины.

Хотел, было, тут же, у тропинки, пробурить 
первые сигнальные лунки в лихорадочном 
нетерпении, но нет, лучше пойду к камышу, 
где и были пойманы все самые крупные щуки 
и окуни. Удивительно, как теснятся те самые 
крокодилы на семь с половиной кило в озере, 
где глубины не больше двух метров? а в этом 
торфяном междюнном озере глубже только 
в одном месте — за другим островком камы-
ша, где, кажется, около трех метров глубины… 
Но там, видимо, выходит болотный газ со дна, 
так как на выставленных жерлицах тут же зады-
хаются окуни-живцы.

У камыша балуюсь ловлей окунишек. Клюют, 
«черномазики», весело и жадно. Некоторые 
до того черны, что отливают синевой. Вскоре 
набралось их с три десятка. Поставить, что ли, 
жерлицы, так, для проверки? Все равно уже 
наскучило ловить мелочь и дышать воздухом, 
пусть и чистым.

Выставляю десяток снастей за камышом 
по проверенным местам и щучьим тропам. 
Но уверенности нет. Слишком капризно озеро.

Когда я уже забыл о жерлицах, слушая ново-
сти и музыку по приемнику, вдруг что-то заста-
вило меня взглянуть на лед. Там алел флажок. 
Подъем!.. 

Вскоре рядом с рюкзаком билась на льду 
щучка на полтора кило, а там и другая взяла. 
Не оставило Озеро и в этот раз без хорошей 
рыбы. До встречи, Лужъер!..

УТРЕННИЕ ПОДЛЕщИКИ
Утром идем на пригородную речку, не замерза-
ющую всю зиму, если спуститься ниже городс-
кой плотины. Да и у самой плотины — сплош-
ные промоины. Здесь и в самые морозы лед 
ненадежный. Видимо, вода теплая от близости 
города.

Уходим ниже железнодорожного моста, по-
дальше от так называемой цивилизации. Бре-
дем тропинкой среди синих поутру сугробов, 
покрытых за ночь жестяной коркой наста. Как-
то необычно видеть заснеженные еще берега, 
а под ними быструю открытую воду, в кото-
рой расходятся круги от лукавых игр мелкой 
верховки-чики. Иногда под кустом и доволь-
но крупный хвост шлепнет по воде. Видимо, 
вспугнули язенка или подлещика, дремавшего 
у берега. От наших шагов рыба встрепенулась 
и пошла к середине реки. Спросонья, наверное, 
не сориентировалась и слишком высоко за-
брала — показала на поверхности торопливую 
черную спину…

— Э-э, да это лещ! — удивился Сергей, 
словно бы и не знал, что здесь лещи водятся.

— Чего это он наверх забрался? — не менее 
удивленно интересуется Рома.

— Дык, если ты ему по голове своими са-
пожищами прошелся!.. Полезешь тут наверх! 
Знаешь ведь, как в воде слышно, если по берегу 
топать, — как всегда точно и цинично коммен-
тирует Леня Маленький.

— Откуда мне знать, я плавал там, что ли, — 
ворчит Рома.

Встаем за поворотом, где река бьет струей 
в обрывистый противоположный берег. Я со-
бираю удочку-донку с колокольчиком на гиб-
кой вершинке. Это все ностальгия по волжской 
рыбалке на «кольцовку». Давно на ней не был. 
Эта шестиметровая удочка давно уже и успешно 
ловит всякую рыбу. а фидер здесь, кажется, 
не пригодится. Под тот берег кидать не бу-
дешь — сплошные коряги. а на бровку с косы 
на русло как раз хватит моей донки. Зато она 
более проста и управляема.

Друзья тоже готовятся — кто во что горазд. 
Рома поплавочную удочку снарядил и уже укле-
ек пугает поверху. «Хлесь» да «хлесь» по воде 
толстой леской с поплавком-грушей из советс-
кого набора «Юный рыболов».

— Ты, Рома, глушишь, что ли, рыбу? — ин-
тересуется Леня Маленький

— Рыбачу я…
— Ну-ну, — кивает Леня и отодвигается от 

него. Он во всей красе: с новым фидером. Точ-
ный прицельный заброс, и… кормушка за пять-
десят «р» висит на кусте ивняка, который торчит 
одиноко из противоположного берега.

Пока Леня пытался отцепить кормушку, 
Рома тащил через голову серебристого подле-
щика. На толстой снасти у него это получалось 
запросто. Потом еще одного и еще… а мы 
стояли и смотрели на эту необычную рыбал-
ку. Подлещики хватали в этот раз поверху, 
на обычного червя. Когда мы спохватились, 
странный утренний клев закончился. И только 
Рома сиял… 

С ОЗЕРА НА ВОЛГУ 
Выпадает у нас с Геннадием день рождения при-
мерно в одно время… Подумаешь, несколько 
дней разницы. Вот и решили вместе отметить, 
в моей землянке у лесного озера. Ну, понятно, 
вначале и церемонии были соблюдены в семьях: 
тортик, чмоки, пожелания… а потом — в лес…

Поскольку Геннадий — крепкий российский 
поэт, то устроили заодно и презентацию его но-
вой книжки. После дня озерной рыбалки булька-
ла на печке окуневая уха, потрескивали сосновые 
поленца, давая смолистый дух, и на фоне тихой 
этой идиллии звучали мягкие с хрипотцой стро-
ки стихов Гены Смирнова. Только здесь, среди 
соснового бора, у белоснежья лесного озера, 
у печки- буржуйки, раскаленной до румянца 
на боках, строки эти ложились сразу на душу, 
без фальшивинки городской завистливой. 

Утро было хмурым. Серые надутые тучи ле-
жали на сосняках и время от времени выжимали 
из себя мелкий, сухой и колкий снег, шуршащий 
по синему насту, схватившемуся после мягкой 
оттепели. Туман, пахнущий сосновой живицей, 
клюквой и багульниками, стелился по озеру 
и уползал в болотные низины, уставленные 
сухими сосенками. Все звуки словно вязли 
в тумане. Эту ватную тишину нарушало только 
«теньканье» какой-то настойчивой птички.

Щука не брала. Не повезло нам с Геной. 
Капризничало в этот раз озеро. Вроде и много 
здесь щуки, но капризная она здесь. Никогда 
нет уверенности, что будет она брать, хоть и по-
года вполне комфортная для рыбалки. И мы 
лишь дергали из лунок маленьких и средних 
озерных окуней. Некоторые из них были черны 
до фиолетового оттенка. Ну, ясно… Эти под 
низкими торфяными берегами живут, оттого 
и почернели от жизни такой. Но были и более 
светлые, песчаные.

К вечеру решили: все, надоело! Красоты 
и воздух сосновый — это все хорошо, но для 
охотника одно лишь любование пейзажами бес-
цельно и наводит в итоге скуку. Я предложил 
утром выйти на шоссе, лыжи спрятать в лесу 
до следующего раза, а самим махнуть на водо-
хранилище, благо живцов наловлено с запасом. 
Гена был не против.

Я выдолбил во льду майну, не пробивая дно, 
и вывалил туда всех окунишек, предназначенных 
для живца. Все, спать, а утром — на Волгу!

Утром выяснилось, что окуней упер какой-
то лесной вор, скорее всего, лиса или норка. 
И пришлось идти налегке, рассчитывая поймать 
живцов на Волге. Вскоре были в Сенюшкино. 
Встретились со старым товарищем Леонидом 
и на лед… По дороге нагнали вяло идущего 
местного сетевика. Пошел мочковать свои снас-
ти подо льдом. Выяснилось, что на Рутке щука 
перестала брать, а вся забилась на смешную 
мель до метра в мелководные заливы. И нашел 
эту щуку один местный рыболов совсем неда-
леко, у первого длинного острова, рядом с ко-
торым находится деревенька Троицкие Выселки. 
Этот рыбак поставил несколько жерлиц, поймал 
за день восемь щук, а потом, видимо, загулял. 
Его жерлицы вмерзли в лед. На некоторых из 
них и флажки поднятые торчали.

Помог нам своим советом местный рыбак. 
Сев у старого пенька в заливе острова, мы быс-
тро надергали сорожек и окунишек. Выставили 
жерлицы метрах в ста от вмерзших в лед снас-
тей «загульного» местного рыболова, и обратно 
шли уже не пустые. У каждого по две щучки 
ворочались в рюкзаках. 

 

Александр ТОКАРЕВ, г. Йошкар-Ола, фото автора

10 ЧЕЛОВЕК У ВОДЫ

Озеро Лужъер, как и все 
лесные озера, скрытно и 
таинственно. Мне всегда 
казалось, что здесь живет 
местный лешак, зыбочник, 
лесной дядя, ну, то есть 
хозяин лежащих окрест лесов 
и этого Озера. сказки 
сказками, но, помнится, брал 
с собой на озеро детей, еще 
мальчишек тогда, и попросил 
у местного хозяина удачи. 
Попросил искренне, мол, 
детям показать озеро, 
вдохнуть страсть к рыбалке. 
Когда еще вместе приедем с 
пацанятами?

ТАКАя РАзНАя РЫБАЛКА
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Вопрос 123
Добрый день, Евгений Геннадьевич. Как 
определить год изготовления ружья масте-
ра — Ян Виссер (голландский мастер из Де-
вентера). Клейма все читаемые и известные, 
кроме некоторых; так, есть две буквы, LR, 
в овале, также на стволах, цевье и на замке; 
с внутренней стороны выбиты цифры 4549. 
Еще есть надпись на замке снаружи, с ниж-
ней стороны, Jan Visser Hof Geweer Deventer. 
Если есть хоть что-то об этом ружье, помо-
гите. Есть желание его продать. 
Само ружье рабочее и в хорошем состоя-
нии. Хотя уже лет 10–15 находится в сейфе. 
Есть кое-где потертости. Постараюсь все 
сфотографировать, где будет плохо видно 
(в одном или двух местах), опишу. Надеюсь, 
все получится. 
И последний вопрос, если можно, из рас-
чета, что все в пределах соответствия. 
Сколько это изделие может стоить, хотя 
бы приблизительно... 

Спасибо за помощь, Юрий МЕДВЕДЕВ 

РУЖьЯ ПРИДВОРНОГО 
ОРУЖЕЙНИКА КОРОЛЕВСТВА 
НИДЕРЛАНДОВ Jan Visser. 
ДВУСТВОЛКИ 1923 И 1925 ГОДА
У вас довольно редкая на нашем вторичном 
рынке горизонталка калибра 12/65 оружейной 
фирмы из Королевства Нидерландов. Фирма 
под управлением самого оружейника по имени 
Jan Visser (Яан Виссер), а затем под руковод-
ством его наследника проработала несколько 
десятков лет с конца XIX столетия до середины 
XX века. Сам Jan Visser добился права стать 
оружейником монаршего двора Королевства 
Нидерландов, в честь чего на фирменные ружья 
наносили надпись «Jan Visser Hof Geweermaker 
Deventer», как видно на фото 2. Именно этот 
титул указан на нижней крышке ударных меха-
низмов вашего экземпляра, обратите внимание 
на точные надписи.

Нередко в качестве неофициального на-
звания Королевства Нидерландов применяется 
Голландия, так и местных мастеров различного 
профиля называют «голландскими». Однако 
это не совсем верно, так как на самом деле Гол-
ландия лишь одна из провинций Королевства. 
В дальнейшем воспользуюсь более точной фор-
мулировкой — «нидерландские», тем более что 
сам Jan Visser являлся поставщиком монаршего 
двора именно Королевства Нидерландов.

О фирме Jan Visser из Девентера распола-
гаю обширным материалом и, конечно, могу 
помочь. Ваше ружье является характерным 
представителем охотничьего оружия высокой 
категории своей эпохи, очевидно, что оно до-
стойно доскональной идентификации, для чего 
требуются подробные изображения ружья и, 

главное, подлинные надписи и клейма, испыта-
тельные и информационные. Как видно, ваша 
горизонталка Jan Visser калибра 12/65 испытана 
в Льеже в 1925 году, соответствующие клейма 
размеров патронников, а также даты испытания 
в зашифрованном виде проставлены на поду-
шках блока стволов. Так что основные параме-
тры раскрыты, временем ее выпуска считайте 
1925 год.

Фирменные надписи на горизонталке Jan 
Visser калибра 12/65 1925 года выполнены пра-
вильно. Маркировка в соответствии с действую-
щим законодательством Королевства Бельгии 
нанесена на льежской станции, где полностью 
проверена и испытана ваша двустволка, в том 
числе бездымным порохом. Экземпляр, несо-
мненно, фирменный. Подделку исключаю, так 
как фирма Jan Vesser известна очень немногим, 
в том числе в нашей стране. Итак, на вашем 
ружье все так, как полагается.

Ружей Jan Visser выпущено немного, но на 
вторичном рынке нашей страны они все-таки 
встречаются. Назову горизонталку калибра 
20/65, изготовленную в тот же период, но в 
1923 году, с таким же фирменным титулом, 
как и на вашем ружье, как показано на фото 1. 
Однако этот образец более высокой категории, 
чем ваше ружье, о чем свидетельствует тонкая 
работа по сборке и отделке, включая даже та-
кие мелкие, но важные детали, как маленькие 
контрвинты, фиксирующие винты от проворачи-
вания. Да и декорирована она гравировкой, хотя 
такой же плоской, как и ваше ружье, но более 
мелкими тонкими арабесками, занимающими 
большую площадь колодки.

Чтобы четко представлять положение фир-
мы Jan Vesser и ее ружей на рынке охотничьего 
оружия, немного о производстве охотничье-
го оружия в Королевстве Нидерландов. При 
своих небольших размерах страна обладает, 
тем не менее, довольно обширной историей 
и опытом производства ручного огнестрельного 
оружия, в том числе охотничьего. Старинные 
оружейные центры — города амстердам, Маа-
стрихт, Роттердам, Утрехт — прославились еще 
в эпоху Возрождения и позже, особенно в пери-
од абсолютизма, когда мастера получали заказы 
на дорогое оружие от местной аристократии. 
Там же работали и граверы, в разнообразной 
технике украшая оружие, вплоть до инкруста-
ции драгоценными металлами по металлу и де-
ревом или костью по древесине ложи. Все на-
циональное оружие характеризовалось высоким 
качеством и тонкой отделкой, хотя по объему 
оружейного производства страна не входила 
в число европейских лидеров.

Традиции современного, конечно в широком 
понятии, производства ручного огнестрельного 
оружия Королевства Нидерландов заложили 
именитые оружейники XVII–XVIII веков, периода 

расцвета ручного производства уникального 
охотничьего оружия. Назову хотя бы наибо-
лее известные фамилии: Beugen (Бёген), Cant 
(Кант), Coster (Костер), Pentermann (Пентер-
манн), Sohlingen (Солинген), Tomson (Томсон). 
На самом деле перечень мастеров значительно 
шире, в очень многих городах страны работали 
оружейники, что связано с индивидуальной 
технологией каждого ружья, когда даже незна-
чительный ремонт требовал большого опыта. 
В общей сложности они изготавливали тогда 
совсем немного оружия, в основном популяр-
ные модели, и до нашего времени сохрани-
лись только те экземпляры, которые попали 
в руки коллекционеров. Уникальные образцы 
этих и других мастеров хранятся в известном 
старинном собрании оружия амстердамского 
музея.

Требования к огнестрельному оружию, в том 
числе к охотничьему, уже тогда считались до-
вольно высокими. Оружейники проверяли 
предварительно стволы и готовое ружье перед 

продажей, отстреливая мощные испытатель-
ные патроны. Фамилия мастера, нанесенная 
на стволы, колодку или замочные пластины, 
фактически представляла собой определенную 
гарантию качества работы и точности боя. а це-
ховые организации оружейников ряда городов, 
например Маастрихта или Утрехта, имели соб-
ственные контрольные клейма.

К рубежу XIX–XX веков оружейная тех-
нология в Королевстве Нидерландов рас-
ширилась в основном для нужд армии, 
действовало довольно крупное оружейное 
производство, когда выпускали магазинные 
карабины системы Mannlicher (Маннлихер). 
Среди них есть и охотничьи модели, но в 
настолько незначительном количестве, что 
говорить о сколько-нибудь заметном отдель-
ном выпуске не приходится. Страна с высокой 
плотностью населения и небольшими охот-
ничьими угодьями не нуждалась на самом 

деле в серийном производстве даже более 
популярных доступных дробовиков. Хватало 
изделий местных мастеров и моделей из со-
седних стран.

Уже в XIX – начале XX века производство 
в Королевстве Нидерландов традиционного, 
в современной трактовке этого термина, охот-
ничьего оружия — казнозарядного куркового 
и бескуркового, сосредоточилось в руках не-
многих мастеров и небольших компаний. Они 
не располагали финансовой и технической 
возможностью освоить полный цикл техно-
логии, и поэтому основные детали — стволы 
и колодки — приобретали в виде заготовок 
в соседней Бельгии, обладающей в тот период 
хорошо развитым производством охотничьего 
оружия. Нидерландским мастерам доставалась 
главная часть работы — подгонка, сборка, от-
делка и пристрелка. Именно от нее зависело 
будущее ружья, его долговечность, надежность 
и положение на рынке.

В этот период нидерландские оружейники 
не располагали собственным национальным 
испытательным центром, однако они призна-
вали бельгийскую методику испытаний ручного 
огнестрельного оружия. Сложилось так, что 
почти все охотничьи двустволки из Королевства 
Нидерландов изготовлены из уже обработанных 
заготовок, испытанных на знаменитой станции 
в Льеже и снабженных соответствующими ис-
пытательными клеймами.

Бельгийские компании и мастера оказали 
значительное влияние не только на конструкцию 
и дизайн охотничьего голландского оружия, 
но также и на стиль и технику его декора. Преоб-
ладала гравировка, выполненная в плоскостной 
технике тонкими мелкими арабесками, часто 
дополненными букетами роз, или стилизован-
ным растительным орнаментом, в том числе 
листьями аканта.

В прежней структуре производства охот-
ничьего оружия в Королевстве Нидерландов 
многие центры потеряли к XIX веку свое былое 
значение, однако возникли новые. В числе по-
следних следует назвать старинный город Де-
вентер на реке Эйссел в провинции Оберэйссел. 
Возникший как поселение викингов еще в IX 
веке небольшой, но расположенный в удобном 
месте, он быстро развивался и, спустя всего 
столетие, получил права города. Спад его эконо-
мического значения, как торгового и транспорт-
ного центра, пришелся на период с XVI по XVII 
век. Но последующее появление предприятий 
по обработке металла привело к существенным 
переменам. Уже с XIX века город Девентер из-
вестен как промышленный центр, а в настоящее 
время и научный. Свой вклад в его развитие 
внесла в свое время и небольшая оружейная 
фирма Jan. Visser.

Продолжение следует.

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД

Уже в XIX – начале XX века производство в Королевстве Нидерландов 
традиционного, в современной трактовке этого термина, 
охотничьего оружия — казнозарядного куркового и бескуркового, 
сосредоточилось в руках немногих мастеров и небольших компаний.

Рубрика «Консультации «РОГ» посвящается различным аспектам, связанным с охотничьим 
огнестрельным оружием. здесь читатели могут задавать любые вопросы на интересующие их 
темы. Присылайте ваши вопросы на адрес редакции: 123995, Москва, Ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, 
ком. 754, «РОГ», либо на электронную почту:  kopeyko.consalt@mail.ru

Требование к вопросам простое и только одно: точная, полная формулировка.  
На вопросы читателей отвечает наш консультант Евгений Геннадьевич КОПЕЙКО.  
Вопросы и ответы нумеруются в порядке возрастания из номера в номер «РОГ», что в дальнейшем 
позволит быстро найти нужные сведения.

ОТВЕчАЕТ ЭКсПЕРТ ПО ОхОТНИчЬЕМУ ОРУЖИЮ

ФОтО 1

ФОтО 2

Ф
от

о 
Ю

р
ия

 М
Е

Д
В

Е
Д

Е
В

А

Ф
от

о 
Е

вг
ен

ия
 К

О
П

Е
Й

К
О



РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА
№ 2 (1269) 29 ЯНвАРЯ — 11 фЕвРАлЯ 2020 ГОдА

\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\

П
осле долгих поисков мой выбор пал на по-
роду шотландский сеттер. Как был сде-
лан этот выбор, это отдельная история, 
но подкупили две вещи, о которых я про-
читала, и они оправдались на все сто.

Шотландский сеттер — это собака, которая 
всю жизнь будет у ваших ног. Я не думала, 
что это высказывание сбудется буквально. 
Шотландцы, или сеттеры герцога Гордона, на-
столько привязаны к своему хозяину, что сле-
дуют за ними по пятам дома. Ты — в кресло, 
он — в ноги, ты — на кухню, он — под стол. 
Только не прогоняй, говорят его глаза, я здесь, 
под столом, тихонечко. И так всю их жизнь.

Гордоны — это легавые собаки, которые 
подходят для начинающего охотника, так как 
обладают сильными врожденными охотни-
чьими качествами, уравновешенным темпе-
раментом и научат вас всему сами. Это также 
оказалось правдой. Мой первый шотландец 
Гарольд учил меня полевой охоте. Он научил 
видеть свои стойки, по разным видам птиц он 
стоял в своеобразной манере. Работы по пере-
пелу нельзя было перепутать с работой по ко-
ростелю или по тетереву, а тетеревятник он 
был от бога.

Вспоминаю свою первую охоту с ним после 
сезона натаски. Небольшой компанией мы 
выехали в Оленинский район Тверской об-
ласти в гости к бывшему руководителю по-
левого сектора секции гордонов Анатолию 
Митрохину, тем более что мой Гарольд нес 
крови его собак. 

На первом выходе Гарольд отработал 
со стойкой выводок молодых рябчиков. Ана-
толий метким выстрелом сбил одного, а я, 
наблюдая за улетающими птицами, в азарте 
забыла про Гарика; перевожу на него взгляд, 
а он лежит, как послушный ученик. Я была 
очень горда за свою собаку, натаска не про-
шла даром, да и отработал он птицу, с которой 
до этого не был знаком. 

На следующий день он познакомился с те-
теревами, и это стало его любовью на всю 
жизнь. Гарольд был настолько вежливой 
к птице собакой, что мог аккуратно завести 
меня в центр выводка и выставлять моло-
дых тетеревов поштучно, как на стенде. Взяв 
одного-двух, я давала ему доработать, и мы 
шли искать следующих. 

Начинала я его натаскивать по перепелу, 
и он очень долго не хотел переключаться 
на куликов, не нравились ему долгоносики, но, 
будучи в Кашинском районе на охоте, мой друг 
Андрей Курдюков подранил дупеля, взлетев-
шего из-под его знаменитого дратхаара Басси. 
Я кричу Андрею, чтобы он не пускал Баську 

на добор, и навожу Гарика. Когда перед ним 
подпорхнул подранок дупеля, а я дала команду 
«подай!», его удивлению не было предела, 
в его глазах читался немой вопрос: «Тебе ну-
жен вот этот?..» И буквально через пять минут 
Гарольд прекрасно отработал дупеля. 

Охотились мы с ним на все, Гарольд от-
лично знал всех птиц, начиная от перепела, 
гаршнепа, бекаса и заканчивая глухарем, фа-
заном и уткой. Про фазанов и уток отдельная 
история. 

Так случилось, что дочка Гарольда попала 
к директору одного закрытого охотхозяйства 
(место и имена не называю), и меня пригла-
сили туда, чтобы организовать охоту по вы-
пускному фазану из-под легавой. Я, уже имея 
достаточный опыт, приехала с собакой, объяс-
нила, как лучше сделать прокосы, как высажи-
вать птицу. Вся проблема заключалась в том, 

что люди, которые должны были охотиться, 
не очень любят ходить. Вся охота в данном 
хозяйстве строилась на массовом дичераз-
ведении. Помимо кабана, лося, они массово 
выпускали выведенных в инкубаторах уток 
и решили опробовать фазана. Взрослых фа-
занов рассадили в многочисленные квадраты 
бурьяна 30х30 метров, расположенные слева 
и справа от центрального прокоса, по кото-
рому двигался стрелок и ведущий с собакой. 
В тот день было высажено более 50 птиц. 
Стрелок двинулся вперед, я чуть сзади, а Га-
рольд, на челноке, перед нами, периодически 
мелькая на скошенном. Гордон уходил то вле-
во, то вправо в бурьян, если он не появлялся 
чуть дольше, это было сигналом, что он стоит 
по птице. Звучала команда на подъем, а после 
меткого выстрела на подачу. 

За эту охоту, из-под стойки, были взяты 
и поданы все птицы, только один фазан, по ко-
торому промахнулись, улетел. К чести охотника 
следует сказать, что стрелок он замечательный. 
Нас потом в течение нескольких лет пригла-
шали в это хозяйство на охоты. Мне звонили, 
и звучала кодовая фраза: «Надежда, тебя ждет 
твой друг на охоту, не забудь Гарольда». 

Помню, был случай, когда стрелок задержи-
вался и мне предложили поохотиться на утку 
на пролете. Нас на лодках развезли на мостки-
острова, находящиеся посреди озера и скры-
тые камышом. Патронов у меня было немного, 
может, десятка полтора. Как я уже говорила, 
в этом хозяйстве массово выпускают утку, 
поэтому, когда начался лет, я очень быстро 
осталась без патронов, взяв штук восемь кря-
кашей, — каково же было удивление егерей, 
приехавших забирать меня со стоявшего по-
среди озера мостка. Вокруг меня было скла-
дировано более полусотни уток. На вопрос: «У 
тебя же патронов мало было?» последовал мой 
лаконичный ответ: «Зато собака хорошая!» 

Гарольд, после того как собрал всех до-
бытых мамой уток, недолго думая стал устра-

ивать заплывы к соседним мосткам, доби-
рая подранков и чисто битых, принося «все 
в дом».

Была еще одна любовь у Гарольда — зай-
цы! Их он работал самозабвенно, распутывая 
следы, если был неудачный ветер, и стано-
вился на стойку. Много косых было из-под 
него взято, но вспомнаетсяся один случай. 
Поздняя осень, практически черная тропа, 
а мы решили потропить запоздалую северную 
утку в Киржачском районе. Идем вдоль реки 
с дратхааром Грандом Александра Косульни-
кова и моим гордоном. Вдруг Гарик потянул 
и замер на обрыве овражка, спускающегося 
к реке. Куропаток там нет, бекасы улетели, 
для вальдшнепа нетипичное место, что там, 
непонятно. 

Так за обсуждением подходим к стоящей 
собаке, и из-под нее выскакивает полностью 

перелинявший косой и, заложив уши, дает 
стрекача в ближайший лесок. Запоздалые вы-
стрелы только придают ему ускорение. 

Отследив его направление, решаем попро-
бовать его поискать, должен же он залечь. 
Зайдя на ветер от места захода в лес зайца 
метров на двести, расходимся. Я по опушке, 
Александр Авенирович в глубь леса. Букваль-
но через сто метров Гарольд натек на след 
и распутал хитросплетения косого, подняв 
того с лежки. Мне стрелять неудобно, кусты 
и в лесу второй охотник. Кричу, что заяц по-
шел, мол, на него. Звучит долгожданный вы-
стрел. «Доше-е-ел!» Ура! Через какое-то вре-
мя в лесу раздается: «Гранд, подай! Куда?!» 
А ко мне бежит со всех ног Гарик и тащит во 
рту добытого беляка.

А вообще Гарольд был исключительно по-
дающим псом. Будучи на осенней охоте в Твер-
ской области, в воскресенье я решила ото-
спаться после активной охотничьей субботы 
и перед трудовой неделей. Разбудил меня шум 
ворвавшегося как вихрь знакомого; на вопрос, 
что случилось, последовала реплика: «Я гуся 
добыл». «И где гусь?» «Убежал». 

Выдвигаемся с двумя собаками к месту по-
бега сбитого летчика. Да, действительно лежат 
перья, гуся нет… Дратхаар друга долго кружит 
рядом, а мой Гарик, взяв азимут по следам 
беглеца, как по ниточке ушел в прибрежный 
камыш. Я стою на высоком берегу и перио-
дически вижу удаляющееся колыхание при-
брежной растительности. Потеряла я его ме-
тров за двести пятьдесят. Через минут пять 
из камыша появляется Гарик и тащит в пасти 
гуся-подранка, который бьет его уцелевшим 
крылом и пытается клевать. Когда он мне его 
отдал, я прочла в его глазах фразу из муль-
тфильма «Каникулы в Простоквашино». Пом-
ните: «Делать мне больше нечего, как раз-
ных… гусей… из пруда вытаскивать». Вот 
такой был мой первый шотландский сеттер 
Гарольд мак Кенди. 

12 НА ПСАРНЕ

Была еще одна любовь у Гарольда — зайцы! Их он работал 
самозабвенно, распутывая следы, если был неудачный ветер, 
и становился на стойку.

Надежда ТРОФИМОВА, фото автора

ШОТЛАНДсКИЙ сЕТТЕР — ЛЮБОВЬ МОя 
Теперь уже в далеком 1996 году, 
после трагической потери первой 
моей собаки, спаниеля, у меня 
возникло твердое желание 
завести охотничью собаку. 

ДУМАЙТЕ 
сАМИ, 
РЕШАЙТЕ 
сАМИ, ИМЕТЬ 
ИЛИ НЕ ИМЕТЬ
У меня часто спрашива-
ют, о чем стоит обяза-
тельно подумать, заводя 
охотничью собаку. Я непроизвольно взды-
хаю в такие моменты. И отвечаю, всегда 
начиная с самого главного: стоит подумать 
о том же, о чем вы думаете, заводя любую 
собаку. Независимо от того, охотничья она 
или нет. 

Для начала ответьте сами себе на следую-
щие вопросы: вы любите собак? Вы хотите 
собаку? Вы готовы гулять с ней два-три раза 
в день, кормить ее, дрессировать, уделять ей 
время и внимание, обеспечивать ветеринар-
ный уход? Ваша семья будет рада собаке? 
Нет ли у вас и ваших близких аллергий или 
боязни собак? И когда вы обдумаете все вы-
шеперечисленное, тогда и заводите. Собаку.

а вот если вы охотник или планируете 
стать таковым, то разумно завести собаку 
охотничьей породы, и тут уже в том числе не-
обходимо ориентироваться на ваши предпо-
чтения в охоте. Помимо этого, уместно пооб-
щаться с заводчиками и хозяевами рабочих 
собак, чтобы учесть особенности отдельных 
охотничьих пород, а также адекватно оце-
нить необходимые такому животному усло-
вия содержания. Например, стоит учесть, 
что лайки и гончие — не совсем городские 
собаки, а вернее совершенно не подходят 
для квартирного проживания. Да-да, даже 
при наличии балкона и длительного выгула 
в парке. К тому же, их голос, радующий вас 
в лесу, совершенно не осчастливит ваших 
соседей по дому. Учтите, что хорошая охот-
ничья собака без работы начинает скучать 
и проявлять свои инстинкты неприемле-
мым образом: тут и кулинарные взгляды 
лайки на окружающий мир, где кошки так 
похожи на белок, и ягдтерьеры, приносящие 
хозяевам соседских йорков и котов… 

Даже при наличии регулярных выходов 
в поля инстинкты вашего питомца могут 
брать верх над его воспитанностью: и вот 
уже городские утки становятся предметом 
интереса собaаки с прекрасным охотничьим 
качеством — врожденной подачей добытой 
дичи. Эта способность неизменно радует 
охотника, когда он стоит с ружьем на вечер-
ней зорьке, но совершенно неуместна в го-
родских условиях. У меня была собака, ир-
ландский красно-белый сеттер, с отличными 
рабочими качествами. Поэтому она не только 
преследовала уток, но и, подплывая к ним 
на достаточно близкое расстояние, замирала 
на стойке. И, естественно, начинала тонуть. 
Она уходила под воду целиком, с головой, 
и только тогда инстинкт самосохранения за-
ставлял ее работать лапами и всплывать.

Я люблю собак. Собака в доме — это 
здорово уже само по себе. а уж на охоте 
тем более.  

К этому и сводятся все мои советы. Не за-
водите собаку ради охоты. Заводите собаку 
ради собаки. а в качестве бонуса она будет 
водить вас еще и на охоту.

Елена ФЕДУЛОВА

КОЛОНКА ЛЕГАШАТНИКА
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ШОтлАндСКий Сеттер —  
незАменимый пОмОщниК при ОхОте  

С лОВчими птицАми.
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П
олевые качества пойнтера — самая креп-
кая в мире стойка, самое дальнее в мире 
чутье, экспрессия во всех движениях во 
время работы и быстрый поиск на гало-
пе — улучшать или изменять не стоит, 

тем более что у пойнтера в поле конкурентов 
просто нет. Главное в племенной работе под-
держивать эти качества. Однако некоторые лю-
бители БП (большого поиска) считают, что их 
основная цель (цель жизни, вероятно) — это 
модернизировать «Мону Лизу», а именно:

Сделать ход бешеным, а именно такие пойнте-
ра, как в амоне, несутся по полю; они, естествен-
но, складываются. А стиль пойнтера — это иде-
ально прямая спина на галопе. Если же пойнтер 
несется вскачь, складываясь, как заяц, то знайте, 
что это не пойнтер, а пойнтероид (типа гуманои-
да, близкого к гомосапиенсу, недотягивающего 
до него), а проще, как говорила моя прабабушка 
о таких помесах и вымесах (и в мире собак, и в 
мире людей), «смесь чернышки с самосерькой». 
Хочется любителям БП вывести новую породу 
«самосерька-пойнтеройд» — бога ради, вперед! 
Только не называйте этих созданий «английский 
пойнтер»! К тому же наши любители БП соби-
раются наступить на те же грабли — в XIX веке, 
чтобы придать пойнтеру скорости (резвости, как 
тогда говорили) — ему активно начали подливать 
кровь грейхаундов.

Да, резвость стала замечательной, а вот чу-
тье резко укоротилось, а так как данные собаки 
демонстрировали явную нехватку ума и сооб-
разительности, то исправлять положение при-
шлось, приливая кровь умнейшей и чутьистой из 
собак — староанглийского бульдога.

Сделать верность сто процентов. Это воз-
можно, к сожалению, только в ущерб дальности. 
Поясняю, пойнтер начал работать по какой-то 
конкретной, одной, и, возможно, далеко сидящей 
птице, и тут сбоку вылетает еще одна. Пойнтеру 
БП (простите, пойнтеройду) требуется отрабо-
тать обеих птиц, сначала одну, потом другую, 
пускай чутье будет три метра, лишь бы в буду-
щем на столе или в кладовке было заготовлено 
больше «месяца». Честное слово, не знаю, от-
куда у людей такая тяга к набиванию желудка 
в ущерб красоте — может, они в детстве недоеда-
ли, или у них глисты, которых надо кормить? Их 
позиция — лучше 20 перепелок, сработанных 
с дальности 3 метра, чем один дупель с фанта-
стической работой на 25 метров — полностью 
соответствует принципу: лучше 20 бутылок пива, 
чем один стакан пятидесятилетнего коньяка. Луч-
ше кастрюля щей и котел каши, чем трюфель 
на тарелке и кусочек фуа-гра. Это ментальность, 
господа, и ничем ее не вытравишь. Так вот, эти 
100 процнтов — верные короткочутые пойнте-
ройды — тоже не пойнтера!

Убрать потяжку и подводку броском. Ну, эле-
мент потяжки красив у любой породы легавых, 
кстати, понятие «потяжка» (скрадывание) есть 
и в Стандарте пойнтера. Считают наши люби-
тели новых пойнтеров, что бритая Мона Лиза 
с серьгой в носу смотрится эстетичнее, чем да-
винчевская, — пусть! Но, повторюсь, это будет 
уже не английский пойнтер. А поводка шаг в шаг 
с ведущим… Не броском… Получается, что 
я должна стрелять, будучи в движении, не стоя. 
Однажды, под Смоленском, я, двигаясь за лега-
вой шаг в шаг, упала. Был выстрел. Просто уди-
вительно, что и я, и ирландский сеттер, и моя 
напарница остались живы и здоровы. Поэтому 

еще раз повторю, хотите модернизировать вело-
сипед, ради бога, только велосипедом его больше 
не называйте! Идите своим путем, не засоряя 
нашу любимую породу! 

С точки зрения экстерьера у среднестатисти-
ческого пойнтера начала XX века было много 
недостатков, которые удалось изжить, прибли-
зившись к идеалу, т.е. к стандарту. В России мы 
не увидим сейчас пойнтеров с толстой и грубой 
кожей, с тяжелым и толстым, мясистым ухом, 
почти не стало собак с тяжелыми и грубыми 
головами, с желтыми глазами, короткими шеями 
или вообще почти без шеи. Мы жестко бракуем 
излом прута, хотя Европа это практически не де-
лает, пуская таких пойнтеров в племя, — год 
назад иностранный эксперт на шоу-выставке 
в Москве не только не снял с ринга, но и дал 
положительную оценку кобелю, вывозному из 
Италии, с тремя изломами прута!

Кстати, из Италии, напрямую или через Сер-
бию, к нам попадают пойнтера и с изломами 
прута, и с ушами на хрящах, и с подпалинами 
в окрасе, и с риджем (гребнем) вдоль спины 
и даже «серафимы» — пойнтера, у которых 
в результате редкого генетического заболевания 
начинают расти хрящи (симметрично) обеих плеч-
ных костей, дорастая до 8 сантиметров! Убирают 
их хирургическим путем. Но это пойнтера не на-
шего разведения!

И вот тут-то мы и подошли к теме статьи — 
племенная работа с пойнтерами в XIX веке в Рос-
сии: ее особенности и проблемы. Итак, как же нам 
держаться на том высочайшем уровне, на кото-
ром создавали и формировали породу пойнтера 
англичане? Начнем с того, что у русских и в XIX, 
и в XX веках был энтузиазм, была любовь к по-
роде. Сейчас же энтузиастов почти не осталось, 
а любовь демонстрируется лишь к собственным 
собакам. И в XIX, и в XX веке пойнтеристы в Рос-
сии не думали о деньгах, продавая или раздавая 
щенков. Сейчас же у большинства тех, кто согла-
шается повязать своего пойнтера, присутствует 
такая мысль: а отобью ли я свои деньги? Деньги, 
а не красота стали богом этих людей, мерилом 
их жизни. Да, вырастить красивых, здоровых, 
полноценных щенков дорого, но раньше никогда 
не думали о том, что, продавая щенка, надо воз-
местить питание щенков и матери, оформление 
документов, испорченную мебель. Но почему же 
увлечение должно окупаться?! К примеру, в дет-
стве я занималась верховой ездой и музыкой. 
Я не стала ни знаменитым жокеем, ни препода-
вателем, ни тренером! Следовательно, мои увле-
чения денежно не окупились! Но с точки зрения 
моего собственного удовлетворения, моего вну-
треннего «я» окупились с лихвой!

Я отнюдь не сторонница раздавать щенков 
пойнтера бесплатно, но выбор будущих владель-
цев часто идет только от взгляда заводчика на их 
кошелек. А уж делать деньги на пойнтерах, как 
всеми известная владелица питомника в Под-
московье, используя своих собак как несушек 
на птицефабрике, это вообще недопустимо. Это 
позор! И ментальность крестьянина, у которого 
кот должен ловить мышей, а на огороде расти 
картошка, а не цветы. Когда отказываются вязать 
суку с кобелем, живущим за 1000 километров, 
думают о двух вещах — ехать далеко неудобно 
и дискомфортно, то есть энтузиазм сохранения 
породы на нуле, и второе — а деньги, затрачен-
ные на поездку, вернутся или нет при продаже 
щенков? И это взгляд не бедных или богатых, это 

взгляд продавшихся золотому тельцу! Свое люби-
мое «я», свое удобство у большинства превыше 
всего. Не хотят вязать прекрасных пойнтеров, 
потому что это:

Пропуск сезона охоты.
Усилия (не только денежные, но и физиче-

ские) на выращивание и распределение щенков.
Испорченные вещи.
Ну о чем можно говорить, когда пойнтерист 

старается максимально побыстрее распределить 
щенков и в Абхазию, и в охотхозяйство, чтобы 
укатить в очередной раз на отдых с молодой же-
ной?! И где здесь любовь к породе?

Была такая в свое время особь по фамилии 
Крупская, которая утверждала, что посиделки 
под балалайку куда лучше посещения концертов 
музыки Рахманинова, Брамса, Грига. Вот такие-то 
товарищи-балалаечники и превращают нашего 
пойнтера в «балалайку»!

Раньше из-за границы привозили лучших эк-
земпляров пойнтера или как полевиков, или как 
производителей. Это стоило очень дорого, но ни-
кто не думал «отбить» заграничные деньги на бу-
дущих вязках и будущих щенках! Ни Ланской, 
ни Марр, ни Блистанов! Сейчас деньги затмили 
все. Сейчас из-за границы привозят или худших, 
но дешевых, и активно их вяжут, или привозят 
неплохих, но активно не используют, так как цену 
за использование кобеля предлагают заоблачную. 
Раньше люди были патриотами породы, теперь 
думают о своем спокойствии, своих удобствах и 
о своей кубышке!

Отец моей бабушки, мой прадед, выписавший 
себе из Германии в Сибирь взрослого дратхаара 
Дормана, и думать не думал, даже мысли такой 
не могло возникнуть, чтобы как-то возместить 
расходы на покупку и содержание Дормана. 
А ведь прадед был по нынешним меркам бизнес-
меном, деньги считать умел! Для прадеда главное 
было получать удовольствие от охоты с собакой! 
А поскольку многие из тех, кто покупает пойнте-
ров за границей, настоящие последователи граж-
данки Крупской, то есть балалаечниник по своей 
сути, то они не только стараются купить дешевых 
пойнтеров, например, в той же Сербии (материал 
выбраковки, как, смеясь, признались мне сами 
продавцы), но и продать от них щенков очень 
дорого! Мы все помним, как одна балалаечни-
ца — все знают, о ком речь, — обругивала А. Туч-
ковского за то, что он сбивает ей цену, продавая 
своих прекрасных и заведомо рабочих щенков 
дешевле, чем она предлагала своих!

Вот и получается, что лучшие суки породы 
не вяжутся, потому что владельцев это замора-
чивает, а отбраковочные киндеры появляются 
с частотой, как на птицеферме. Тот охотник, кто 
хочет иметь пойнтера, вынужден брать, потому 
что, и это огромное упущение нашей современ-
ной пойнтериной тусовки, никаких перспективных 
планов никто не печатает — не щенка от лучших, 
а щенка от худших — без стиля, чутья и скоро-
сти. А потом, получив на состязаниях 61 балл, 
такой спортсмен-охотник всем плачется: «И зачем 
я взял такого пойнтера?! Надо было курцхаара 
брать!» А подбор пар? В XIX веке доверяли ав-
торитетам, в XX существовали жесткие границы, 
каждой суке давали двух-трех кобелей, чем кан-
дидатуры обсуждались, и иногда очень горячо, 
на бюро секции нашими корифеями! А теперь?! 
Главное для заводчиков (не всех, конечно, но мно-
гих) — минимум забот и затрат. Один вяжет с ко-
белем с соседней деревни (потому что рядом 
пойнтеров нет), да не с пойнтером, а курцем! — 
подделывает подпись владельца кобеля — и вот 
«оно», родилось! Мне стоило огромных усилий 
аннулировать родословные этих монстров, где 
отцом был записан мой сыночек от моего Гранда. 
Пришлось задействовать и прокуратуру Тверской 
области!

Другие вяжут с пойнтером с соседней ули-
цы — ехать никуда не надо — и получают свет-
лые глаза и инбридинг на эпилепсию, хотя им 
сто раз было сказано: нельзя вязать. Третьи, как 

Р. Перфильев, вероятно, воодушевленный геро-
ем фильма «Стиляги», признает своей дочкой 
черного пойнтера с белым хвостом (рожденную 
от вязки пегих пойнтеров) — ну копия кадр, 
когда героиня выходит из роддома с негри-
тенком, а отец героя говорит: «В нашу родню 
пошел!» Вязка эта никем не планировалась. 
А через полгода несчастный владелец посылает 
фото грейхаундоподобной без стопа и губы, 
с прутом до земли, завивающимся кольцом, 
собаки, и спрашивает: что ему теперь делать? 
С гордостью и превеликой радостью сообщаю, 
что наша секция «Традиция» ни к Роману, ни к 
его Гралю, ни к этой вязке отношения не име-
ет! Пойнтеристы стали посмешищем в глазах 
всех легашатников России! Очень расстраивает. 
Какой же выход из всей этой ситуации? Мое 
мнение таково: 

 Вязки надо планировать. И не за день-два, 
когда течка у суки началась, а за один-два года.

 Этот план надо заранее публиковать.
 За планом должны стоять не «уборщицы 

и колхозницы», которые захотели поуправлять 
государством, — правду сказал Леша Тучковский: 
«Это страшно, когда уборщица начинает влезать 
в ведение породы!» За планом должны стоять 
те, кто не один десяток лет ведут породу, как наш 
И.М. Кошелев! Кстати, я более 30 лет занимаюсь 
пойнтерами, но все вязки своего кобеля и его 
детей я заранее оговаривала с Игорем Михай-
ловичем. И если он говорил не стоит, я никогда 
наперекор не шла! Поэтому-то, наверное, их че-
тырех вязок моего кобеля Гозелона у меня 18 
рабочих детей, что не только моя заслуга, но и 
Игоря Михайловича! Поэтому, кто хочет взять 
рабочего щенка пойнтера, ждите в 2020 году по-
метов.

Когда за щенками выстраивается очередь, 
когда их ждут не дождутся, не будет вопросов 
с распределением пометов, когда щенка пойн-
тера, подумайте только, пойнтера! Пытаются 
всучить как залежалый, ненужный товар! Вот 
тогда наши друзья — владельцы других пород 
легавых — просто забудут о призовых местах 
на состязаниях!
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НА ПСАРНЕ

Виктория ЯКОВЛЕВА-ЗЕРНОВА

продаю

❑ жесткошерстный фокстерьер
т. 8-926-936-58-16

❑ русская европейская лайка, рабочая,
т. 8-909-245-96-18

❑ щенки дратхаара Австрия - Германия, 
элита,
т. 8-915-570-20-97

❑ щенки дратхаара от рабочих родителей, 
родословные МООиР и РКФ
т. 8-916-485-64-74

❑ щенки западно-сибирской лайки
т. 8-903-661-58-93

Объявления принимаются по
адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,

1-й этаж, РИА “О’КЕЙ”. пн.—пт.: 10.00—18.00. 
Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru
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Порода пойнтер известна вот уже более 200 лет, но официально она 
оформилась, получив свой стандарт британского кеннел-клуба, около 
сотни лет назад. Были описаны стати пойнтера и особенности его 
работы в поле как легавой собаки.
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В
иновато посмотрев на собаку, я согнал 
комаров с ее холки и разрядил ружье. 
Пора в обратный путь. Не успев сделать 
и пяти шагов, в лицо ударил яркий луч 
фонаря. Я на рефлексе закрыл глаза ла-

донью.
— Ой, простите, — прозвучал мужской голос, 

и луч тотчас убежал мне в ноги. — Здравствуйте, 
у вас спичек при себе не будет?

— Есть, держите, — я протянул ему коробок 
охотничьих спичек, — оставьте себе, у меня дома 
еще есть, да и костер сейчас жечь не собираюсь.

— Нет, что вы, я так не могу, пойдемте со мной. 
Мы недалеко здесь с женой решили на ночевку 
остановиться. Костер разожгу и тут же верну.

Отказывался я недолго — домой не хотелось, 
а новое знакомство — это всегда хорошо, даже 
если оно и мимолетное.

Мы прошли мимо зарослей шиповника и выш-
ли на поляну. Под старым дубом луч фонаря вы-
хватил из темноты небольшую палатку темно-
зеленого цвета и две большие сумки, чем-то 

набитые под самую завязку. Из палатки вылезла 
женщина, мы поздоровались, она погладила со-
баку и дала мне маленький раскладной стульчик.

— Вот мы с Людой здесь дров принесли, — 
указав на кучу сухих веток, сказал мужчина, — ду-
маю, до рассвета хватит, а там уж и на электричку 
пора.

Огонь быстро разгорелся, языки пламени по-
едали дровишки и требовали «добавку». Собака, 
свернувшись калачиком, легла у моих ног. В лесу 
раздался крик какой-то птицы. Костер осветил 
ночь привычным мягким светом, и я смог под-
робнее разглядеть своих новых знакомых.

Мужчине было лет пятьдесят. Строгие черты 
лица, небольшой шрам над левым глазом — по-
следствие рассечения брови. На голове умело 
надетая черная бандана, из-под которой свисали 
пряди седых волос. Коротенькая борода, очень 
ухоженная, тоже седая. Одет он был в камуфляж-
ный костюм грязно-зеленого цвета с большими 
карманами на груди. Казалось, что он родился 
в этом костюме либо сросся с ним. На ногах ар-

мейские берцы в облегченном варианте. Бывший 
военный — подумалось мне. Про таких обычно го-
ворят — человек, повидавший жизнь. Но во всем 
этом суровом образе что-то не клеилось. Люди, 
познавшие и пережившие многое, вкусившие этой 
самой жизни, имеют одну отличительную чер-
ту — «сталь» во взгляде. Холод в глазах, которые 
смотрят на мир не удивляясь, не радуясь и почти 
не выражая эмоций. На меня же смотрели самые 
добрые глаза на земле, по-детски живые и часто 
моргающие длинными ресницами. 

Женщина была примерно на пять лет моложе. 
Худое лицо, бровки домиком и такие же добрые, 
улыбающиеся глаза. Длинные черные волосы со-
браны в хвост, в ушах серьги, по форме напо-
минающие скрипичный ключ. Одета была в такой 
же костюм, только более светлого цвета. Он был 
ей очень велик, отчего в глаза бросалась меш-
коватость одежды, горло прикрывал воротник 
водолазки. Она улыбалась, глядя на собаку, и за-
бавно пугалась то и дело налетавших из темноты 
мотыльков.

— Виктор Анатольевич, — глядя мне в глаза, 
протянул руку мужчина.

— Алексей. Очень приятно.
— Взаимно. А это моя жена, Людмила Ста-

ниславовна.
— Просто Люда, — вмешалась женщина.
— Очень приятно.
Виктор Анатольевич вытащил из палатки не-

большую треногу и примостил на нее видавший 
виды чайник. Засыпал в него горсть шиповника 
и столько же иван-чая. Шиповник был повсюду — 
на земле, в карманах у Виктора Анатольевича и в 
тех огромных забитых сумках, я даже раздавил 
несколько крупных ягод ногой. 

 — Сегодня ничего не добыли? 
 — Да... Как-то не случилось сегодня. Такая 

располагающая погода, а лета нет.
 — Понимаю. Как у вас это говорится — пой-

мешь охотников тогда, когда пройдешь неодно-
кратно надежды полный путь туда и горемычный 
путь обратно. 

Виктор Анатольевич улыбался и смотрел 
на меня своими добрыми глазами по-отечески. 
Кажется, вот-вот и погладит по голове и обнимет 
как сына. Я все больше проникался теплотой к со-
беседнику. 

— У нас сын тоже охотой болел. Правда, ру-
жья не имел. Утку бил из пневматики. И добро 
бил, скажу я тебе. Помню, с дачи убежит до рас-
света, а к обеду, глядишь, уже несколько тушек 
ощипанных лежат. Да чего скрывать, и дроздов 
бил. Один год от них совсем спасенья не было, 
всю ягоду истребили, вот тогда и бил. Да… 

Людмила изменилась в лице, от улыбки 
не осталось и следа. Вдруг она стала равнодушна 
к этому миру и к этому вечеру. Даже вылетаю-
щие то и дело мотыльки уже не пугали ее. Вик-
тор Анатольевич положил было руку на колено 
супруги, но будто опомнился и тут же убрал.

Тоскливая тишина окутала нашу небольшую 
компанию. Собака сопела, иногда поскуливая 
во сне. В ствол дуба врезался какой-то крупный 
жук, затих ненадолго и снова грузно взлетел. 
Потрескивал сухими дровами костер, забурлил 
чайник. Людмила взяла фонарь и что-то очень 
долго искала в палатке, пока ее муж разливал 
чай в эмалированные кружки. Наконец, она вы-
лезла из палатки со счастливой улыбкой, будто 
ничего и не произошло, будто мне показалась 
вся эта тоска в ее лице. 

— Алексей, вы когда-нибудь пробовали варе-
нье из сосновых шишек? — она держала в руках 
небольшую баночку, внутри которой янтарно 
светилось варенье и плавали шишечки.

— Как-то раз доводилось. Правда, из мага-
зина.

— Ну, это совсем не то. Вот держите, попро-
буйте, это наш сын Артем сам делал.

Виктор Анатольевич протянул кружку аро-
матного чая. Я хотел было отказаться, пото-
му что кружек было всего две, но он настоял. 
Людмила открыла банку и протянула ее мне 
вместе с чайной ложечкой. Варенье сильно пах-
ло смолой, но на вкус было слаще магазинного 
и сосновые шишечки были намного больше. Все 
взгляды были прикованы ко мне — понравится 
мне или не понравится. Стало неловко, и я по-
торопился ответить.

— Очень вкусное варенье. Вы правы — с ма-
газинным не сравнить.

У Людмилы покатилась слеза, Виктор Анато-
льевич незаметно приобнял ее.

— Сын здесь недалеко сам ездил шишечки 
эти собирать. Каждый год по три литра готовил 
варенья. Говорил, для здоровья очень полез-
но, — вытирая слезу, сказала Людмила.

— Правда, очень вкусно. А шишки он, навер-
ное, собирал за озером, там сосновый лес стоит.

— Да. Он с нами и за шиповником сюда каж-
дый год приезжал. Вы угощайтесь еще, Алексей.

Я уже давно понял, что с сыном этой замеча-
тельной пары что-то случилось. В мире живых 
его нет. С расспросами не лез. Хотелось пода-
рить им полноценный семейный вечер. 

Мы проговорили добрых два часа и съели 
полбанки варенья. Иногда слышался свист ути-
ных крыльев, но сейчас это было неважно. 

Я собрался домой, с собой мне вручили пол-
ный пакет шиповника и оставшееся в банке ва-
ренье. Мы душевно попрощались и условились 
встретиться еще раз. Я «не заметил», как у Вик-
тора Анатольевича выпала из кармана штанов 
зажигалка...

РАССКАЗЫ ЧИТАТЕЛЕЙ

Алексей СОЛОВЬЕВ

Больше двух часов стоял я с собакой на вечерке, но добыть никого 
не удалось. Лета как такового не было. солнце давно скрылось, 
но небо на западе еще позволяло различать четкие силуэты. 
звездочки безмолвно переговаривались между собой неровным 
мерцанием, за ними приглядывал старый мудрый месяц. 

ВАРЕНЬЕ Из сОсНОВЫх ШИШЕК

П
ришлось научиться выделывать шкур-
ки. Обрабатывая их, я обратил внимание 
на то, что даже в одном виде трудно найти 
безупречно одинаковый цвет меха. Общий 
окрас как будто одинаков, но все же есть 

некоторые нюансы. И в целом очень большое 
разнообразие в окраске. Так, куницы белодушки 
бывают от светло-серого, даже чуть розоватого 
оттенка, до темно-серого с голубизной. А лес-
ные от светло-рыжего до темно шоколадного. 
Естественно, меняется и цвет горла: от бледно-
желтого до ярко-красного (у лесных). Одно 
время у меня было сразу двенадцать куниц, 
и только две были примерно одинаковы. Кро-
ме того, шкурки отличаются и по длине ворса, 
и по густоте, и по структуре. Особенно это было 
видно по меху хорей. Очевидно, это зависит 
от условий обитания, питания, возраста и дру-
гих причин. Иногда бывают резкие отклонения 
по цвету у одного вида. Так, однажды мы взяли 
из норы лисовина темно-красного цвета, не-
свойственного лисицам этого района. 

А в другой раз мы охотились в камышах. Мы 
с приятелем зашли в камыш, а по сторонам про-

двигалось по три охотника. Собаки работали впе-
реди. Пройдя какое-то расстояние, я оглянулся 
и увидел, что, обманув и нас, и собак, из камыша 
вышел лисовин светло-желтого цвета, почти бе-
лый, тоже нехарактерного цвета для этих мест. 

Третий случай еще ярче. Как-то по осени 
я ходил в лес за грибами. Сел отдохнуть, и тут 
на просеку вышел совершенно черный лисо-
вин. Я пошел к леснику, и сказал ему об этом. 
Лесник подтвердил, что да, ходит такой лис, 
но очень хитрый и осторожный. 

Зимой я охотился на зайца, и однажды уви-
дел, что этот лис трусцой бежит из соседнего 
леса в наш. Я присел в лесополосе и стал ждать. 
Когда лисовин приблизился метров на двести, 
я начал пищать, как мышь. Лис остановился, 
а потом начал осторожно приближаться, но, 
не доходя метров сто, что-то почуял или увидел 
и, повернув, побежал в лес. 

Через неделю я зашел к леснику, и он, улы-
баясь, вынес мне шкуру этого лисовина. Петро 
выбросил требуху от косули за сарай и сделал 
засидку. Через пару дней лисовин попался. 
Я рассмотрел шкуру. Блестящая черная шерсть, 
без единого белого пятна, только самый конец 
хвоста светлый. Таких животных называют ме-
ланистами. Редчайший экземпляр. 

А у другого лесника я видел в стаде четыре 
совершенно белых косули. Это альбиносы. По-
чему так получается, знают, наверное, ученые. Ну 
а пушные звери, хотя и разные, но очень красивые 
и привлекают меня своим волшебным мехом.

Дориан БЕШУЛЯ, фото автора

Больше сорока лет я охочусь  
на пушных зверей. Это и лисы,  
и куницы, белки, хори, барсуки, 
еноты. Были и выдра, и норка. 
Люблю я это дело, мне очень 
нравится мех пушных животных. 

ТАКИЕ КРАсИВЫЕ И РАзНЫЕ
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В
альдшнеп с французским кольцом до-
быт охотником с легавой 4 ноября 2019 
года в Вологодской области, Харовском 
районе. Он был помечен в Шанже, на за-
паде Франции 8 декабря 2009 года. Птица 

прожила почти 10 лет!
Другой долгожитель был добыт в Италии 

в январе 2015 года, но сообщение в наш Центр 
кольцевания поступило только сейчас. Вальд-
шнеп был окольцован в Смоленской области, 
Велижском районе, 13 октября 2001 года. Он 
прожил более 13 лет.

Несколько сообщений о вальдшнепах, до-
бытых нашими охотниками на тяге. 

Вальдшнеп, окольцованный 10 октября 2018 
года в Юрьевецком районе Ивановской области, 
отстрелян на тяге 8 мая 2019 года в соседней 
Костромской области, в Парфеньевском районе 
в145 км от места кольцевания.

Окольцованный 1 октября 2018 года в Во-
логодской области, Вологодском районе, непо-
далеку от деревни Пески вальдшнеп следующей 
весной 6 мая добыт на тяге там же.

Другой вологодский вальдшнеп, помеченный   
в Кирилловском районе, у деревни Новый Тор-
жок, тоже 1 октября 2018 года застрелен 5 мая 

2019 года там же на тяге в лесу, примыкающем 
к полю, где проводили кольцевание.

Всего 37 суток с момента кольцевания про-
жил вальдшнеп, помеченный 6 марта 2019 года 
в департаменте Сарте, местечке Курселлс-ла-
Форе (центральная Франция). 12 апреля он 
добыт на тяге в Пахомове, Заокском районе 
Тульской области.

А вальдшнеп, окольцованный 21 сентября 
2019 года в Ильинском районе Ивановской об-
ласти через 56 дней, 16 ноября, был добыт в Ро-
стовской области, в Песчанокопском районе. Эта 
птица летела строго на юг, к местам зимовок.

В то время как в первой половине ноября 
вальдшнепов еще добывают в России, некото-
рые уже добираются до Франции. Так, лесной 
кулик, окольцованный 25 сентября 2019 года 
в Мантуровском районе Костромской обла-
сти, уже 11 ноября добыт в Арьеже, одном 

из департаментов на юге Франции региона 
Окситании.

Вальдшнеп из Родниковского района Ива-
новской области (окольцован 24 сентября 2019 
года) долетел до северо-востока Греции, где 
был добыт 7 декабря во Врасне, неподалеку от 
Салоник. Другой вальдшнеп, окольцованный 
на том же пастбище, но 4 октября, добыт в Ве-
ликобритании 31 декабря на западе Англии, 
в графстве Шропшир. А третий с того же паст-
бища (окольцован 11 октября) добыт на юге 

Италии недалеко от Неаполя 15 января 2020 г.
Вообще же кольцевание доказывает, что 

вальдшнепы из одной и той же группировки 
широко разлетаются на зимовки. Так, два валь-
дшнепа, окольцованные в этом году неподалеку 
друг от друга, в Петушинском районе Владимир-
ской области под городом Покров, выбрали раз-
ные места зимовки: один долетел до Франции, 
а другой добыт в Италии. Именно такая страте-
гия миграций и зимовок обеспечивает стабиль-
ную численность европейской популяции.

Т
ем временем обозначилась еще одна 
тема, напрямую затрагивающая благо-
получие популяции. Она проявилась при 
обработке охотничьих анкет: Москов-
ское общество охотников и рыболовов 

в 2009–2011 гг. проводило добровольное ан-
кетирование охотников, которые оформляли 
разрешения на весеннюю охоту на тяге. Резуль-
таты обработки уже в первый сезон наблюде-
ний показали: интенсивность тяги в районах, 
лежащих к востоку и северо-востоку от Москвы, 
заметно «хуже», нежели в среднем по области. 
Последующие наблюдения показали: так оно 
и есть! В итоге возник расхожий ныне термин 
«тень Москвы» — территории, расположенные 
со стороны, противоположной основному на-
правлению весеннего пролета (с ЮЗ на СВ), 
имели средние показатели тяги ниже, хотя каче-
ство угодий, если их рассматривать с точки зре-
ния охотников — любителей «постоять на тяге», 
по меньшей мере не хуже.

В чем же дело? Информация, которая так или 
иначе собиралась в последующие годы, свиде-
тельствует, что в период миграций через столь 
крупный, даже в масштабах старушки Европы, 

мегаполис, который простирается примерно 
на 60 километров, травмируется немало птиц. 
Находки травмированных и погибших пернатых 
(про антропогенные виды мы здесь не говорим) 
в черте города — не редкость. В период пролета 
учащаются обращения неравнодушных граждан 
в различные учреждения, имеющие отноше-
ние к содержанию и(или) ветобслуживанию 
с благой целью сдать найденную или отбитую 
у ворон травмированную птицу, их всегда там 
ждут. В Москве такого специализированного 
учреждения нет. Правда, значительная часть 
получает столь серьезные травмы, что надежды 
на реабилитацию не остается. Другое дело, что 
пока никто не пытался оценить их количество 
и установить причины. 

Значительный объем информации по вальд-
шнепу продолжает поступать за счет исполь-
зования «дедовского», но эффективного ме-
тода — кольцевания. Больше всех (около 7 
тыс. вальдшнепов в год) кольцуют во Франции. 
Россия тоже не сильно отстает в этом деле, хотя 
вальдшнеп — штучный объект кольцевания, от-
ловить его непросто! Возврат колец составляет 
приблизительно 10–20% от общего количества 

окольцованных (в России — 10%). За годы ра-
боты достоверно доказана филопатрия вида — 
приверженность коренным территориям и путям 
миграций, хотя вероятно, что в ходе миграций 
некоторое перемешивание различных группи-
ровок все же имеет место. Случалось, одну и ту 
же птицу отлавливали или добывали (что слу-
чается чаще, разумеется) в точке, где она была 
окольцована и выпущена несколько лет назад. 
Консерватизм, вероятно, влияет на состояние 
популяции. Происходит наложение охотничьей 
нагрузки, которая существенно выше в наиболее 
населенных и развитых районах центра Евро-
пейской части России на «небоевые потери» от 
травмирования и гибели птиц по ходу преодо-
ления агломераций. Ситуацию может усугублять 
открытие весенней охоты в поздние сроки, когда 
транзитные кулики уже миновали область и охо-
та производится на местных. Короткий (10 дней) 
сезон весенней охоты так или иначе приводит 
к конфликту интересов «вальдшнепятников» 
и «подсаднятников», хотя первых несоизмеримо 
больше и голос их громче, но подсадные утки 
ни много ни мало — «нематериальное культур-
ное наследие», и с приверженцами данной охоты 
нельзя не считаться. Для первых лучше откры-
вать сезон раньше, ориентируясь на мигрирую-
щих пролетных куликов, для вторых — в более 
поздние сроки, когда утки плотно сели на гнезда, 
а освободившиеся от недолгого «супружества» 
селезни охотнее подсаживаются к подсадным. 
Нельзя не отметить, что интересы популяций 
здесь совпадают с интересами охотников. От-
носительно продолжительный сезон весенней 
охоты, 16 дней, которая, как мы еще не забыли, 
производилась в Московской области в два сро-
ка, в южной, затем в северной группе районов, 
этот конфликт нивелировала; одновременно 
снижалась удельная нагрузка на угодья и фак-
тор беспокойства, поскольку среднее количество 
выходов на охоту при любой продолжительности 
сезона различается мало.

Однако вернемся в город. По-видимому, не-
случайно относительно массовое поступление 
данных о травмированных куликах совпало 
с распространением воздушных проводных 
сетей, главным образом Интернета, которые 
веером простираются под крышами домов. 
Вероятно, высоты, на которых они протянуты, 
совпадают с «эшелоном» вальдшнепов. Во вся-
ком случае, значительная часть лесных куликов, 
прошедших через руки, имела повреждения, 
которые иначе как столкновением с проводами 
или несущей их проволокой объяснить невоз-
можно. Зарегистрированы случаи ударов о стек-
ла, столкновения с автотранспортом (чаще за 
городом), но таковых, похоже, меньше.  Впро-
чем, для куликов часто даже незначительная 
травма в черте города заканчивается летальным 
исходом — вороны не дремлют!

Пик обращений граждан, которые нашли 
или отобрали у ворон вальдшнепа, приходится 
обыкновенно на октябрь. Поскольку люди об-
ращаются в разные инстанции, информация 
нередко теряется, тогда как ее сбор и система-
тизация необходима. Следует определить место 
проблемы в степени благополучия популяции 
и наметить пути ее решения. Для этого нужна 
информация. Иных путей, кроме широкого уча-
стия людей, нет. 

В октябре предложение о сборе данной ин-
формации было озвучено на осеннем семинаре 
программы «Птицы Москвы и Подмосковья», 
потом на заседании VI Московской экорези-
денции волонтеров и городских активистов. 
Поток информации нельзя назвать бурным, 
но с учетом сведений, предоставленных ад-
министрацией Орнитария в Сокольниках (за 
что ей большое спасибо!), куда часто прино-
сят вальдшнепов, кое-что удалось выяснить. 
К примеру, суммарное количество травмиро-
ванных в Москве и ближайшего Подмосковья 
составляет почти 60% от общего количества 
птиц, информация об обнаружении которых 
к нам поступила. Пик поступления данных 
выпал на 31.10 и в точности совпал с пиком 
минусовых температур. Всего «вальдшнепи-
ных» обращений в период с 01.10 по 14.11 
(последнее обращение) — 56. Не так много, 
но мы не знаем, какая доля из травмированных 
и погибших лесных куликов оказалась в поле 
зрения. Работу необходимо продолжать, но без 
внешней помощи не обойтись. 

Поэтому обращаюсь с просьбой к читателям 
газеты: если вам случится обнаружить в Мо-
скве или ближайшем Подмосковье травмиро-
ванного вальдшнепа, сообщите об этом факте 
по e-mail в редакцию «РОГ» — rog@mk.ru, либо 
romian07@gmail.com.

Какая информация нужна? Дата и место 
(хотя бы административный округ) обна-
ружения, характер внешних повреждений и, 
по возможности, фотографию птицы (жи-
вая?) и любые сведения, которыми сочте-
те целесо-образным поделиться. ФИО —  
по желанию.

Спасибо!

ВАЛЬДШНЕП-КЛУБ

Роман АНОШИН, канд. биол. наук, фото автора

Не утихают дебаты специалистов и активистов, что больше 
сказывается на состоянии европейской популяции вальдшнепа: 
хронический перестрел на зимовках или весенняя охота на тяге? 

ВАЛЬДШНЕПЫ И ПРОВОДА

Отдых, охота, рыбалка
приглашаю

❑ с вышки с подхода
с тепловизором Москва, 
СПб.
т. 8-910-841-27-58

❑ сплав в Сибири. Таймень, 
охота . т. 8-926-883-72-87

Т. 8-905-591-69-08 
ТРОФЕИ ГАРАНТИРОВАНЫ 

���������
загонную, с вышек, 

с подхода. Лось. Кабан.

Услуги
предлагаю

❑ профессиональная натаска 
легавых. т. 8-903-833-63-55 
Демидов

Охотничий магазин
куплю

❑ шкуры куницы, рыси 
т. 8-926-415-55-23

продаю

8-911-604-33-77
www.malutka.org

Доставка по России

Лёгкая алюминиевая лодка 
«Малютка», вес 20 кг, новая, длина 

2,6 м, 2,9 м и 3,1 м, шир. 1 м, высота 
40 см, неразборная, клёпаная, 

грузоподъёмность 200 кг, с булями 
или без, с блоками плавучести, 
на багажник. Цена от 41000 руб.

Алюминиевая лодка «Мста», 
вес 40 кг, длина 3 м, 3.5 м и 3,7 м, 

шир. 1,35 м, высота 55 см, неразбор., 
клёп., г/п 300 кг, с булями или без, 

транец под мотор, с вёслами, новая, 
перевозится на багажнике крыши. 

Цена от 73000 руб.

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00. 
Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru
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Дорогие читатели! Рубрика «Вальдшнеп-
клуб» рассказывает читателям об одной 
из самых интересных и загадочных 
охотничьих птиц — вальдшнепе. На этой 
страничке газеты своими исследования-
ми и наблюдениями делятся как специа-
листы, так и просто охотники. Присылайте 
нам свои заметки о вальдшнепе и охоте 
на него.

ОТ РЕДАКЦИИ

Сергей ФОКИН

с осени 2019 года в Центр 
кольцевания птиц поступили 
десятки колец от добытых 
охотниками вальдшнепов.  
Вот наиболее интересные из них.

ИНТЕРЕсНЫЕ ВОзВРАТЫ КОЛЕЦ
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Б
ольше всего таких артефактов, а имен-
но четыре, было выставлено и про-
дано на аукционе «Награды России». 
аукцион провела нумизматическая 
фирма «Монеты и медали» в послед-

ний день ноября и первый декабря прошлого 
года. Из названных артефактов за мундштук 
со сценой охоты начала XX века покупатель 
заплатил 10 250 рублей при старте в 5000 
рублей. Должностной знак Даниловского 
общества охоты того же периода был ку-
плен за 22 000 рублей. а вот жетон Бесса-
рабского отдела Императорского Общества 
размножения охотничьих и промысловых 
животных и правильной охоты был оценен 

покупателем в значительно большую сумму —  
58,5 тысячи.

Из советских жетонов за таковой, вручаемый 
участникам VI выставки «Московский охотник» 
1931 года, покупатель заплатил 60 000 рублей. 

аукционный дом «Редкие монеты» свой аук-
цион 7 декабря прошлого года посвятил полно-
стью редким монетам. И в разделе «Западные 
монеты» были представлены две, связанные 
с рассматриваемой темой. Это золотые герман-
ские монеты с изображением на реверсе (об-
ратная сторона) оленей с ветвистыми рогами. 

За дукат 1778 года графства Штольберг по-
купатель заплатил $2500. а вот такая же монета 
1824 г. не была куплена.

Т
ропа «пестрая», местами на делянках и по-
лянах небольшой снежок в корке от наста, 
а по ельникам так и вообще снега нет.  Заяц-
беляк сидит плотно, пока не наступишь, 
и не поднимется. Чует, что его, белого, да-

леко видно. Забивается под свежие ветровальные 
ели, благо в этом году у нас их много навалило, 
особенно по краю ручьевых болот и делянок, в са-
мых кормовых заячьих местах. Далеко от лежек 
кормиться не уходит, крутится на «пятачке».

Вот и приходится помогать гончим с подъе-
мом, кружишь по бурелому, к каждой повален-
ной елке подходишь да стучишь по ней сапогом. 
Зато когда удастся поднять, взревут собачки «по 
зрячему», белячок никаких кругов вокруг лежки 
не делает, а в полные ноги, напрямую, летит 
в следующий бурелом и там западает. 

Вот так и ходишь всю охоту, от завала до за-
вала. Хорошо, что хотя бы собаки мастеровитые, 
след правят и вокруг завалов крутятся, ищут 
плотно, зверька не бросают. 

Охоты затягиваются, прежнего веселого гона 
уже нет, на исконных лазах зайца не дождешься. 
Приходится менять тактику, на дорожках уже 
не стоишь, а стараешься быть ближе к собач-
кам, чтобы перехватить белячка с очередного 
подъема из бурелома. При такой охоте иногда 
случаются и нежданные сюрпризы. 

Так как зима теплая, енотовидные собаки (в 
дальнейшем — еноты) в спячку не залегли, бродят 
по ночам, ищут пропитание, а на дневку забиваются 
под тот же бурелом. Вот гончие, в поисках зайца, 
и натекут на такую «берлогу» с енотом. Тогда на-
чинают этого енота выковыривать из его убежища, 
только треск от ломаных сучьев стоит. Затем слы-
шишь лай енота, его предсмертный визг, и все, ти-
шина… На навигаторе быстренько отметку ставишь 
и спешишь на эти звуки. Подходишь и видишь, все, 
енот вроде как мертвый, гончие его по земле во-
лохают. И собакам радость, и сам доволен. Еще 
одним хищником меньше стало, зайчатам да ряб-
чикам с тетеревами шансов выжить больше. 

Отбираешь у них законную добычу, крепкой 
палкой бьешь енота по загривку, для верности, 
и запихиваешь в рюкзак. Оно, конечно, тяжело-
вато с такой добычей по лесу ходить, но и зверя 
негоже в лесу оставлять, к тому же «своя ноша 
не тянет». Вот, учитывая такую злобу моих гон-
чих к этим хищникам, стал я у знакомых егерей 
и охотников узнавать, где они добытых лосей 
в лесу недавно разделывали. Обычно это где-то 
у дорожки или на просеке, найти несложно. 

По раннему утру или в вечерних сумерках 
стал я к этим остаткам наведываться со своим 
собачками. Днем след остывает, снега нет, найти 
енота труднее. К этим кишкам енотов как на ве-
ревке тянет, характерный дух от звериных по-
трохов далеко по лесу разносится, да и воронье 
с сороками своими криками внимание зверей 
привлекают. а как наедятся еноты, так далеко 
не уходят, ложатся на дневку где-то рядом. Вот 
тут-то мои собачки их и достают. 

Еще один маленький нюанс. Еноты мастера 
мертвыми притворяться. Вроде уже все, лежит 
дохлый, а только отвернулся, глядь, а он уже ожил 
и сматывается. Ну у меня собаки его быстро обрат-
но притащат, да только он еще и в нору пытается 
уйти, а оттуда опять его надо доставать.

Вот и со мной казус приключился: как-то вече-
ром, уже в сумерках, придавили мои гончие оче-
редного енота. Я подошел, взял палку и ударил 
его по загривку, да только палка гнилая оказа-
лась, сломалась, хорошего удара не получилось, 
а он вроде оскалился, как помер. Стрелять его 
не стал, чтобы шкуру в рюкзаке кровью не пор-
тить. По приезду домой вечером шкурить не стал, 
усталый был, положил в кладовую

Утром захожу за ним в кладовую, а зверя нет. 
Ожил и в дальний угол забился, там и пришлось 
мне его застрелить. Руками живого взять боязно, 
ведь и укусить может. Вот так, «и на старуху бы-
вает проруха». Так что мое пожелание охотникам 
с собаками, проверяйте места разделки лосей, 
давите енотов, природа за это сторицей воздаст.

НАМ ПИШУТ
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РЕКЛаМНО-ИНФОРМаЦИОННОЕ 
аГЕНТСТВО ПРИНИМаЕТ РЕКЛаМУ 
И ЧаСТНыЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ В РОССИйСКУЮ 

ОХОТНИЧЬЮ ГаЗЕТУ. ТЕЛ.: (495) 781-47-38.  
ФаКС: (495) 781-47-37, E–MAIL: RYMAR@MK.RU

КОМПЬЮТЕРНаЯ ВЕРСТКа: 
александр СаМаРСКИй, антон ЖУРаВКОВ

ВыПУСКаЮЩИй РЕДаКТОР: Екатерина СМУКРОВИЧ
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ЗИРУЮТСЯ И НЕ ВОЗВРаЩаЮТСЯ. МНЕНИЕ РЕДаКЦИИ МОЖЕТ НЕ СОВПаДаТЬ С МНЕНИЕМ аВТОРОВ. 
аВТОРы ПУБЛИКаЦИй НЕСУТ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ За ТОЧНОСТЬ ПРИВОДИМыХ ФаКТОВ, ИХ ОЦЕНКУ 
И За ИСПОЛЬЗОВаНИЕ СВЕДЕНИй, НЕ ПОДЛЕЖаЩИХ РаЗГЛаШЕНИЮ. РЕДаКЦИЯ НЕ НЕСЕТ ОТВЕТ-
СТВЕННОСТЬ За СОДЕРЖаНИЕ РЕКЛаМНыХ ОБЪЯВЛЕНИй. 

Служба распространения ООО «Агентство МК» тел. 8(495)665-40-80

ГАЗЕТА ОТПЕЧАТАНА ОФСЕТНЫМ СПОСОБОМ В ОАО «МОСКОВСКАЯ ГАЗЕТНАЯ ТИПОГРАФИЯ» МОСКВА, УЛ. 1905 ГОДА, ДОМ 7.

Андрей БАРАНОВСКИЙ, фото автораПетр КОЗЛОВ, фото автора

Речь пойдет о нумизматических аукционах последнего квартала 
2019 года, на которых были выставлены медали, знаки и значки, 
связанные с охотой в дореволюционной России и довоенном сссР.

зима в этом году у нас 
в Тверской области выдалась 
«нестандартная», по крайней 
мере за свои 50 лет охоты 
я такую не припомню.

ОхОТНИчЬИ АРТЕФАКТЫ 
НА АУКЦИОНАх сТОЛИЦЫ

с ГОНчИМИ  
В БЕссНЕЖНУЮ 

зИМУ

ЧИТАЙТЕ, ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ, ДЕЛИТЕСЬ С НАМИ ВПЕЧАТЛЕНИЯМИ! 16+
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МИР ДИКОЙ ПРИРОДЫ И ОХОТНИЧЬИХ ПРИКЛЮЧЕНИЙ

СУДЬБА ОДИНОЧКИ
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«Оружие»
Компактная горизонталка — вариации  
на тему ружья МР-43.
Наш «Скаут» — подбираем патроны и оптику 
к винтовке.
Символ силы и свободы — ода складным 
ножам.

«Природа»
Серые хищники на хуторе — из дневника 
опытного волчатника .
Природа. Собака. Человек — охота была,  
есть и будет!
Тайны лесных избушек— школа выживания.
Кто подсел к подсадной? — определитель 
речных уток.

«Трофеи»
После выстрела — особенности горных охот.
Ворота в Вальхаллу — как выжить в схватке 
с разъяренным кабаном?
В конце сезона — практика загонной облавы 
на лося.
На четвереньках по саванне — едем  
в африку за нильским буйволом.

«Рыбалка»
Карибский круиз — на рыбалке  
в Доминикане.
С мормышкой по разливу — техника ловли  
в условиях половодья.

чИТАЙТЕ В ФЕВРАЛЬсКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА
«ОхОТА И РЫБАЛКА XXI ВЕК» 


